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ША СИЕНА
ПИОНЕРЫ
А. КОНДРАТОВА, секретарь обкома ВЛКСМ,
председатель областного 
пионерских организаций.
«Красный галстук пионера — 

век добровольно принял на себя

совета

это знак того, что чело- 
какую-то долю ответст-

венности за все, что происходит в мире людей», — писал 
прекрасный писатель, чутко чувствовавший и понимав
ший ребячьи души, Лев Кассиль.

К сожалению, мы, взрослые, часто забываем, что пио
нер — это не только звание, но и огромная ответствен
ность. Стали забывать об этом и сами ребята.

Свежий воздух вдохнул в жизнь пионерской организа
ции IX Всесоюзный слет пионеров, проходивший в Арте
ке в конце августа.

Делегация Свердловской области была одной из самых 
многочисленных на слете — 34 делегата. Галя Казако
ва из школы № 1 Кировграда, председатель совета 
дружины, создала в школе кукольный театр; Наташа 
Иванова учится в Первоуральской школе № 5, председа
тель совета отряда, кандидат в мастера спорта по худо
жественной гимнастике; Алеша Подседерцев — старший 
барабанщик в дружине школы № 3 Туринска, Алеша 
Щеглов, председатель совета дружины школы № 5 
Карпинска, вместе с товарищами боролся за право но
сить имя выпускника школы, погибшего в Афганистане, 
Н. Рачева; Наташа Осокина, председатель совета дружи
ны Зыкиггекой школы Гаринского района, вместе со взро
слыми работала в течение учебного года на ферме сов
хоза «1аринский». Все они, такие разные, ехали на слет 
с одной мыслью: как сделать пионерскую организацию 
лучше, боевитее, самостоятельнее.

На XX съезде ВЛКСМ были глубоко обсуждены вопро
сы участия комсомола в осуществлении реформы школы, 
даны точные оценки положения дел во Всесоюзной пио
нерской организации. Сразу после съезда началась дис
куссия «Пионерская организация сегодня и завтра», став
шая продолжением разговора взрослых о проблемах пио
нерии. Вот лишь некоторые мнения: «Слово «пионер» оз
начает идущего впереди. А сегодняшний пионер стоит на 
месте», «Какая будет жизнь в пионерской организации— 
скучная или интересная — зависит именно от нас: как 
мы организуем, так и будет», «Пионеру надо бороться за 
пионерскую совесть. Каждый должен спросить себя: «А 
что я сделал для других?».

Все эти высказывания свидетельствуют о зрелости 
юных, о их желании быть полезными общему делу. В 
совхозе «Мезенский» Белоярского района, например, выде
лили школьникам для откорма группу телят. Ухаживая 
за 120 животными, ребята заменили четырех совхозных 
специалистов.

Уже несколько лет в школьных мастерских Дзержин
ского района Нижнего Тагила ребята 4—8-х классов ра
ботают по заказам предприятий. В пионерских лагерях 
«Рябинушка» и «Лесная сказка» есть участки производ
ства товаров народного потребления.

Ученические производственные бригады- и звенья Сло
бодо-Туринского и Пышминского районов работают по 
заданиям УралНИИСХоза, своих совхозов.

В решении Всесоюзного пионерского слета записано: 
«От имени всех пионеров слет обращается к руководите
лям предприятий промышленности, транспорта, связи, 
сельского хозяйства, сферы обслуживания: предоставьте 
нам объекты для труда нужного и серьезного».

Как надо, чтобы их обращение было услышано!
Сегодня уже очевидно, что постоянная регламентация в 

работе пионерской организации не давала простора твор
честву, Все дружины ■ и отряды стали похожими. Цент
ральный Комитет комсомола предоставил комсомольским 
и пионерским организациям право самостоятельно опре
делять свое участие во всех акциях и мероприятиях. Хо
тя, к сожалению, многие пионеры привыкли работать по 
указке сверху, не проявляют ни творчества, ни выдумки, 
ни интереса.

Эти трудности чаще всего вызваны отсутствием стар
шего товарища — вожатого, разрывом в деятельности 
школьной комсомольской и пионерской организаций.

С каким уважением и гордостью говорят пионеры шко- 
лы № 39 Свердловска о своей вожатой Е. Батуриной — 
делегате Всероссийского съезда учителей. Высок авто
ритет у Н. Могилевой из Маминской школы Каменского 
района, Н. Литвинова из школы № 18 Тавды.

Однако ежегодно в области почти 30 дружин работают 
без вожатых. Из более чем тысячи работающих вожатых 
лишь около 300 имеют высшее и незаконченное высшее 
образование, каждый год почти половина вожатских кад
ров обновляется, В Асбесте, Артемовском, Березовском, 
Верхней Пышме, Верхней Салде, Красноуральске, Реже, 
Североуральске, Ачитском, Белоярском, Верхотурском и 
других районах среди вожатых нет ни одного коммуни- 
СТДля того, чтобы решить проблему теоретической под
готовки пионерских кадров, с этого учебного года в зо- 
нальной комсомольской школе при обкоме ВЛКСМ откры
то пионерское отделение. Но за подбор вожатых надо 
строго спрашивать и с отделов народного образования на

Во время общепионерской дискуссии много нелестных 
слов было сказано о показухе. Мне кажется, что мы са- 
ми невольно воспитываем из ребят формалистов. Когда 
старшие вспоминают о пионерах? Лишь тогда, когда я} 
но «разбавить» детскими улыбками, голосами, яркой 
формой торжественные собрания, заседания, слеты,.кон
ференции. А хочется увидеть такую картину: в городском 
или районном комитете партии, в гор-, райисполкоме про 
ходит встреча с пионерами, старшие товарищи дают серь
езное задание: провести пионерскую разведку, создать 
бюро добрых услуг для ветеранов на базе школьных ма
стерских, заботиться о чистоте улиц и дворов, взять шеф
ство над детскими домами.Вот это было бы дело! Представляю ребячью радость

автомобилей,

качест-
Такие заботы сегод-

цеха
где бригадиром

завода 
изде-

лий. А рассказать 
одном молодежном

самыми 
венными.

хочется об 
коллективе 
формовоч-испытателей 

ной техники,

■надежными и
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Испытатели

ня и у Свердловского 
резиновых технических

станков, испытатели выпускае
мой продукции... каждое пред
приятие заботится сегодня о 
том, чтобы его изделия были

ИСПЫТАТЕЛИ

коммунист Петр Иванов.
Несмотря на всю серьезность 

и занятость в своей работе, 
каждый в бригаде имеет об
щественное поручение. И вот 
хороший пример. Сходите, по
смотрите: по улице Патриса 
Лумумбы, во дворе дома № 4, 
выстроена игровая площадка, 
ее нынешним летом сооружала 
вся бригада испытателей. Ком
сомольцы Николай Карамышев 
и Юрий Окулов постоянно со
вершенствуют свое мастерст
во — они учащиеся вечернего 
отделения химико-механическо
го техникума.

НА СНИМКАХ: испытатель 
Юрий Окулов; на испытании 
продукции Николай Карамышев 
и бригадир Петр Иванов.

Фото Л. БАРАНОВА.

СТАЛ ЗАВОД 
МУЗЕЕМ

Последние за свою более 
чем двухвековую биографию 
тонны чугуна выдал в Ниж
нем Тагиле старинный ураль
ский металлургический за
вод, возведенный руками ма
стеровых еще при Петре I. 
6 октября в последний раз 
металлурги сводной бригады, 
в которую вошла и леген
дарная первая в стране жен- 
щина-горновая военных лет 
Фаина Шарунова, пробили 
летку домны. Отблески лью
щегося раскаленного металла 
озарили лица лучших рабо
чих предприятия, в соревнова
нии завоевавших право от
работать эту последнюю в 
жизни завода смену. Чугун 
вечером отправили на со
седний завод, где из него из
готовлено котельно-радиа
торное оборудование, а быв
ший демидовский завод на
чал новую жизнь. Здесь ре
шено открыть музей горно
заводского дела на Урале.

Его экспонаты будут рас-
сказывать
славной исто-рии 
ной металлургии, 
ских страницах, 
железо заводов 
славилось далека 
лами России, шло 
ительство городов, 
изводство оружия 
ской армии.

посетителям о
отечествен- 
ее ураль- 
Тагильское 
Демидова 

за преде- 
и на стро- 

и на про
для рус-

операция «Внедрение»

и гордость за оказанное доверие.Пионеры ждут помощи от партииных^юветских пр^ 
союзных, комсомольских работников -ветеранов воины
труда, педагогов, родителей, 
тех, кому не безразлично 

(«У

ждут в сво отрядах 
е поколение нашей > страны.

НЕ ПРИН ЕМ»

па

Конечно, желание иметь 
необычный музей — не един
ственная причина закрытия 
ветерана. Почти за 260 лет 
своего Существования он ока
зался в центре Тагила, города 
с полумиллионным населе
нием. Нет смысла обновлять 
Это производство, потому что 
за годы Советской власти в 
Нижнем Тагиле вырос гигант
ский металлургический ком
бинат. К тому же дымное ды
хание домен старого пред
приятия отравляло атмосфе
ру близлежащих микрорайо
нов.

ьский рабочий», 6 ок; Корр. ТАСС.

«отписки
В РАСЧЕТ

писки в 
ем» <

асчет не принима-

Первые дни октября насыщены событиями. Это и заверше
ние уборочной, и участие комсомольско-молодежных коллек
тивов в соревновании в честь 70-летия Советской власти, 
субботники, отчетно-выборные собрания. Ребята не только 
стремятся по-новому подойти к назревшим проблемам, но и 
критически оценивают проступки товарищей. Как* выразил
ся главный энергетик совхоза «Северский» Сергей Борисов, 
в человеке необходимо воспитывать чувство хозяина. С иж
дивенцами перестройки не осуществить.
Вот что сообщают из 

Нижнего Тагила.
В пятницу на строительство 

городского Дворца пионеров 
неожиданно поступила боль
шая партия бетона. Строители 
были не в состоянии его весь 
переработать. И тогда горком 
ВЛКСМ бросил клич: кто из 
активистов может немедленно 
прибыть на стройплощадку? 
Откликнулись работники рай
комов, крупных комитетов 
ВЛКСМ. Уже к полудню около 
двадцати комсомольских акти
вистов разгружали бетон, 
транспортировали его к рабо
чим местам.

Своеобразно встречают 
7 ноября в Полевском.

В программе — она распи-

июня 1986 года формирова
ние КСО-1 закончилось. В мар
те нынешнего года гориспол
ком принимает решение о 
строительстве МЖК на Серов
ском механическом заводе.

И вот торжественный мо
мент. Командир отряда МЖК 
Р, Хасанов и начальник строй
управления «Жилстрой» А, Н. 
Гончаров вручают памятную 
плиту бойцам. С почином вас, 
друзья!

В Ирбите, на автопри- 
цепном заводе полным 
ходом идет отчетно-вы
борная кампания.

— Особо, правда, хвастать
ся нечем, — говорит секре
тарь комитета ВЛКСМ Ирина

штрафы, перевод на ниже* 
оплачиваемую работу и, как 
чрезвычайная мера, увольне
ние.

Но есть и другая форма
воздействия на 
ся: исключение 
за.

А дело было 
бочих, Николай

провинивших- 
из профсою-

так. Двое ра-
Лушин и Сер-

сана на семь недель 
довые вахты, митинги, 
с ветеранами труда и 
Отечественной войны, 
виками производства.

— ТРУ" 
встречи 
Великой 
пере до- 
Лекции

Кишкина, 
планом Е

Предприятие с
не справляется.

щественная активность 
угадывается.

В инструментальном

Об- 
едва

цехе

Так и ывался материал 
о нарушении правил распре
деле я жилья в строитель
ном/ управлении п. Зареч- 
нь Белоярского района 

а смену!» 14 августа). В 
вет на выступление газеты 

ришло письмо, подписанное 
секретарем Белоярского рай
кома партии Г. СИЗИКО
ВЫМ.

«Сообщаем, что публика
ция молодежной газеты «От-

:уждена на открытом 
1Йном собрании первич- 

5й парторганизации управ
ления СУ Белоярской ГРЭС. 
В принятом постановлении 
отмечено, что факты, изло
женные в материале «Отпи
ски в расчет не принима
ем», подтвердились. За на
рушение жилищного законо
дательства и принципов со
циальной справедливости, 
невыполнение постановлений 
парткома СУ БГРЭС и бю
ро РК КПСС члену КИСС, 
зам. начальника СУ БГРЭС 
по быту и кадрам т. Горбу
нову В. К. объявлен строгий 
выговор с занесением в 
учетную карточку. Бюро

и дискуссии, концерты и вы
ступления агитбригад.

А началось все с поездки 
делегации почетных горожан 
в Свердловск, где они зажгли 
факел мира от Вечного огня, 
что в парке на площади Ком
мунаров.

Рассказывают коррес- 
понденты из Серова.

Первый камень молодежно
го жилого комплекса заложи
ли комсомольцы механическо
го завода. Ребятам предстоит 
возвести 160-квартирный дом. 
А всего планируется построить 
три здания.

Несмотря на дождь, на ми
тинг приехало много гостей. 
Заместитель секретаря коми
тета ВЛКСМ Наталья Загвозд- 
кина рассказала, что первый 
строительный отряд возглавил 
Рааиль Хасанов, А идея строи
тельства МЖК родилась еще в 
январе 1985 года. Тогда же со
здали оргкомитет и разрабо
тали Устав. А с середины лета 
более 300 комсомольцев раз
вернули соцсоревнование за 
право быть бойцами строи
тельного отряда. К первому

отчетно-выборное собрание 
прошло достаточно активно, 
остро, живо. Ребята оценили 
работу бюро на «удовлетво
рительно» и предложили пе
реизбрать комсомольского 
лидера. Тем более, что Тать-

гей Токмянин из бригады шту
катуров-плотников Б. Михай- 
лецкого с участка № 2, прист
растились к чарочке. Увеще
вания товарищей не помогли. 
Напротив, на заседании проф
кома второго участка они вели 
себя вызывающе, словно не 
чувствуя за собой вины. Члены 
профкома вынесли решение 
уволить горе-работников по 
параграфу 33 пункта 7. Объ
единенный профком едино
гласно принял постановление: 
иекключить С. То«мянина и 
Н. Лушина из членов профес
сионального союза.

яна Шеломенцеза чле-н
профкома завода и руководит 
женским клубом «Валентина».

Комсомольцы высказали кри
тические замечания по услови
ям труда, текучести кадров. 
Новому бюро во главе с сек
ретарем Татьяной Мосиной 
предложено более активно ин
тересоваться производственны
ми 'заботами ребят и поду-
мать, какую помощь молодые 

чтобымогут оказать цеху, 
выйти из прорыва.

Рабочие строительно
го управления Белояр-
ской атомной станции,
что в поселке Заречный, 
активизировали * борьбу 
с прогульщиками.

Нарушители трудовой дис
циплины, прогульщики и пьяни
цы наказываются в основном в 
административном порядке:

Добавим, согласно Уставу 
исключенные из профсоюза то
варищи могут быуь вновь при
няты только через год.

И, наконец, последняя, 
не менее любопытная ин* 
формация из Кировграда.

Не только работники меде
плавильного комбината, но и 
жители близлежащих кварта
лов города почувствовали, что 
воздух в городе стал намного 
чище. Внедренная на этом 
предприятии система уплотне
ния предотвратила выброс в 
атмосферу вместе с металлур. 
гическими газами значительно
го количества отходов окиси 
цинка. Одновременно с оздо
ровлением экологической об- 
станоеки на комбинате увели
чили выход металла из пере
рабатываемого сырья.

Подборку подготовил
О. ЕРМОЛАЕВ.

ПОПОЛНЕНИЕ В ПОЛКУ ДЗЕРЖИНЦЕВ
Конечно, 69-я годовщина со 

дня создания уголовного ро
зыска СССР —дата не круглая. 
Но в то же время событие не
маловажное. В этот день в ма
лом зале кинотеатра «Салют» 
в Свердловске собрался актив 
оперативных комсомольских от
рядов «Юный дзержинец» Верх- 
Исетского района.

Перед ребятами выступили 
люди заслуженные: полковник 
милиции в отставке О. В. Чер
нов. который работал началь
ником отдела уголовного ро
зыска Свердловского гориспол
кома, и полковник милиции в 
отставке Е. К. Лисянский, в не
далеком прошлом зам. началь-

ника управления уголовного 
розыска УВД Свердоблиспол- 
кома.

Встретились ребята и с млад
шим инспектором-кинологом, 
старшиной милиции Валерием 
Чирковым. Пришел он в кино
театр не один, со своим четве
роногим другом.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

«Радость Европы»
БЕЛГРАД. «Дети — послан-

— Сборы актива 
ных комсомольских 
«Юный дзержинец»

оператив- 
гтрядов 

проходили
у нас два дня, — рассказывает 
инструктор Верх-Исетского 
райкома ВЛКСМ Лариса Токмя- 
нина. — Новичкам были вру
чены удостоверения членов 
ОКО. Так что в нашем полку 
прибыло. В. АЛЕКСЕЕВ.

цы мира» под таким ло-
зунгом в Белграде открылась
ежегодная международная

ЛЕКАРСТВО ДЛЯ ВАЛКОВ
придумали молодые ученые Уральского
политехнического института Дело за внедрением

встреча «Радость Европы». Ее 
участники — сотни девчонок и 
мальчишек из многих евро
пейских стран, в том числе и 
из Советского Союза. Этот 
веселый фестиваль детского 
творчества, который проводит
ся уже девятнадцатый раз, на
чался с большого празднично-
го концерта во дворце 
греесов «Сава-центр» — 
нейшем в югославской 
лице.

Британские вузы

кон- 
круп- 

сто

Проблема была такой: для 
горячего проката широкополоч
ных балок используются валки 

. японского производства, за ко
торые государство платит зо
лотом. Дороговато, не правда 
ли? А если учесть, что валок, 
прокатав положенные 2200 
тонн (а эта цифра не так уж 
велика для такого крупного 
предприятия, каким является 
Нижнетагильский металлурги
ческий комбинат) отправляется 
на переплавку, в шихту, то о 
материальных потерях стоит 
задуматься всерьез. (Правда, 
отработанные валки после со
ответствующей обработки иной 
раз использовали для проката 
более узких балок, но эффект 
был непродолжительным).

Опыты по изготовлению вал
ков центробежным способом 
литья идут на Урале.

"Дружба Нижнетагильского 
металлургического комбината и 
молодых ученых Уральского 
политехнического института — 
давняя и крепкая. «Без науки 
тут не обойтись», — решили на 
комбинате. «Мы всегда гото
вы». — сказали в УПИ. Сот
рудники проблемной лаборато
рии черной и цветной металлур
гии под руководством кандида
та технических наук Рейнголь
да Силина сразу же занялись 
вопросами изготовления, вос
становления и упрочения про
катных валков. К цеху проката 
широкополочной балки была 
прикомандирована группа мо
лодых ученых, которую внача
ле возглавил научный сотруд
ник Владимир Журавлев. 
Сейчас ею руководит кандидат 
технических паук Евгений Са
фонов. Оба лауреаты премии

Свердловского обкома комсо
мола.

Активно включились в рабо
ту бывший начальник этого це
ха А. А. Киричков, ныне глав
ный прокатчик комбината, и 
В. М. Шалагин, человек", име
ющий огромный практический 
опыт в горячей прокатке.

Нель ясна: заставить слу
жить дольше дорогостоящие 
валки. Поиск идет по двум на-
ттр явлениям наплавка на
уже использованные и закалка. 
Если выразиться точнее, по
верхностная термическая обра
ботка новых. Иными словами — 
упрочение. Забегая вперед, ска
жу, именно в этом процессе 
достигнуты замечательные ре
зультаты: восстановленный та
ким способом валок того же 
японского производства увели
чивает свою «работоспособ
ность» в 2,5 раза...

На вспомогательном участке 
упомянутого цеха —- участке 
подготовки сменного оборудо- 
вания, которым руководит 
В. Стариков.—ученые вместе с 
молодыми рабочими комбината 
установили нехитрые приспо
собления. Не вдаваясь в техни
ческие подробности, скажем, 
что закалка валков ведется с 
помощью электродуги при тем- 
пературе до тысячи градусов. 
Наплавка же проходит в среде 
инертного газа — аргона. Это, 
во-первых, делает безопасным 
визуальное наблюдение за ка
чеством наплавляемого слоя, а 
во-вторых, предохраняет ме
талл от окисления.

Этот процесс осуществляет 
на автоматических машинах 
молодой электросварщик Ген-

надий Нетребин. Он ■ и стал 
участником эксперимента, когда 
шесть наплавленных с его по
мощью валков были испытаны 
непосредственно на прокатном 
стане. Экономический эффект 
от эксперимента составил 58,8 
тысячи рублей — цифра оказа
лась даже выше предполагае
мой.

Комсомолец Игорь Серебря
ков работает на закалке. Чет
вертый год он на комбинате. 
Одним из первых пришел в 
бригаду, которая реализует 
разработки молодых ученых.

В создании устройства для 
закалки валков самое активное 
участие принимал Виктор Тро
фимов, в прошлом ученик Вла
димира Журавлева, человек, 
который, еще будучи студен
том. стал победителем в кон
курсе вузов машиностроения 
РСФСР. Спрашиваю Виктора:

— Если японский валок рас
считан на 2200 тонн горячего 
проката, то сколько выдержит 
закаленный, упрочненный?..

— Около трех тысяч тонн. 
Металлостойкость увеличива
ется на .50—70 процентов. А 
если один процент увеличения 
стойкости приносит в год Около 
400 тысяч рублей экономии, то 
вы можете подсчитать эффект 
нашей работы.

Подсчеты оставим экономи
стам. Пытливая, творческая 
мысль способна ускорить лю
бое дело, если бы... не стояли 
на пути различные . преграды. 
За примером на этом же уча
стке подготовки инструмента 
ходить далеко ие стоит. Нет 
здесь сейчас таких инструмен
тов, чтобы обработать упроч
ненный валок. Не берут стой
кий металл существующие рез-

цы. Значит, надо искать более 
твердые сплавы. Предлагается 
и второй путь, который как бы 
возвращает назад ученых У ПИ: 
создавать такую металлостон-
кость, которая поддавалась 
обработке существующими 
струментами.

Проблема эта волнует и

бы 
ин-

ра-
бочих участка, девяносто про
центов из которых — люди мо
лодые. Это и Александр Ду
шин, и Олег Зырянов, и Юрий 
Ладейщиков, и Алексей Бори
сов, и многие другие. Сейчас 
здесь создают фрезерное уст
ройство для обработки упроч
ненных валков. Все вместе — и 
рабочие, и ученые. Проблема 
решается. Но, по мнению всех, 
недостаточно быстро.

— Сейчас достаточно много 
говорят о промахах, даже рез
ком отставании машинострое
ния от требований дня, — го-
ворит В. Стариков. — 
возмущенных. Однако 
этим не поможешь.

Не берусь спорить ин

Много 
делу

с про-
изводствённнками, ни с уче
ными. Задача не та. Волнует 
вопрос: доколе? Доколе раз
говорами о необходимости со
трудничества можно взбалты
вать воздух? По данным стат- 
управления, на предприятиях 
области сотни, тысячи невнед- 
ренных механизмов, станков, 
технологий. А если и внедре
ны, то требуют доработки, до
делки. доводки. Разве это по- 
хозяйски? Пет! Может быть,
есть необходимость за 
китство, торможение 
спрашивать со всей 
ной строгостью?..

воло-
НТП 

партий-

В. БЕЛОУСОВ.
Нижний Тагил.

участвуют 
в разработке

химоружия
ЛОНДОН. В настоящее 

мя ряд британских вузов 
нимает активное участие в

вре- 
при- 
раз-

работках химического и бакте
риологического оружия, сооб
щает журнал «Сэнити».

Министерство обороны, пи
шет этот орган массового дви
жения за ядерное разоруже
ние, в настоящее время'фи
нансирует 76 подобных про
ектов, которые осуществля
ются в 36 университетах и 
колледжах. Общая сумма вы
деленных на эти цели средств 
приолижается к 2 миллионам 
фунтов стерлингов. Их на
правленность самая широ
кая — от исследования хими
ческих соединений, входящих 
в состав отравляющих ве
ществ нервно - паралитиче
ского действия, до изучения 
вирусов и воздействия различ
ных токсинов на человеческий 
организм.

Усиление репрессий 
в Чили

БУЭНОС-АЙРЕС. Пиночетов
ский трибунал приговорил 
бывшего министра иностран
ных дел в правительстве На
родного единства, генерально
го секретаря Социалистиче
ской партии Чили Клодомиро 
Альмейду к 541 дню тюрем, 
ного заключения. Он осужден 
по сфабрикованному военно
фашистской диктатурой обви-
нению в так называемой «за
щите терроризма».

Приговор вызвал

MSI
райкома КПСС 15.09.1987 
года утвердило постановле-
ние первичной партийной
организации и парткома СУ 
БГРЭС.

Приведенный в материа-
ле факт якобы 
репного перевода

преднаме* 
т. Др оз-

довой на другую работу под
давлением т. Горбунова
В. К. нс подтвердился. Тов. 
Дроздовой лично написано

заявление о переводе ее в 
отдел оборудования в соот-
ветствии с 
ностью.

Советом 
лектива СУ

ее специаль-

трудового кол- 
13 ГРЭС принято

решение оплачивать труд 
физорга т. Русакова из рас
чета средней зарплаты его 
на данный момент. Одно
временно возбуждено хода
тайство перед обкомом

профсоюза о выделении СУ 
БГРЭС ставки организато
ра по физкультуре и спорту.

Авторы письма в газету 
«На смену!» присутствовали 
на партийном собрании пер
вичной парторганизации уп
равления СУ БГРЭС 8 сен
тября. Постановление бюро 
РК КПСС от 15.09.1987 г. 
доведено до их сведения в 
личной беседе с ними сек
ретаря парткома СУ БГРЭС 
т. Беловой Р. П.

ковала 22 сентября 1987 го
да. В ней говорилось о недо
статках в организации работы 
шефов на полях совхоза 
«Хромцово». Директор этого 
хозяйства В. Иванов опера
тивно откликнулся на выступ
ление газеты.

«Факты, ' изложенные в 
статье, имели место: так, на

С учетом всех замечаний и 
с учетом сложившихся по
годных условий, совхоз при
обрел более тысячи штук 
вил, выделен человек, кото
рый ремонтирует вилы пря
мо в поле.

гневное 
возмущение политических пар. 
ГИИ, широких кругов общест
венности страны.

Камыше веком отделении

«ПРАЗДНИК
КАКОГО ТРУДА?»

Материал под таким заго
ловком наша газета опубли-

люди, прибывшие на суббот
ник, работали вручную, пото
му что картофелекопалки не 
протрясали картофель, на 
нем оставалась земля.

Статью обсудили на раз
нарядке. 23 сентября я встре
тился с бригадой статуправ- 
ления на поле.

При первой же возможности 
запускаются механизмы, в 
частности, в совхозе сделаны 
самодельные копалкн-швы- 
рялкп, переоборудована ро
торная копалка, работает и 
картофелесажалка. По воз
можности работают «морков
ные» комбайны.

Вопрос вьпЯэзки продукции 
с поля обсужден с руководи
телями студенческих отря
дов.

Карабинеры арестовали в 
Сантьяго чилийского коммуни
ста, в прошлом видного лиде
ра студенческого движения 
Алехандро Янеса. Повальные 
обыски, аресты в эти дни про
водятся карательными силами 
в столице и других местах 
страны.

Национальный руководящий 
совет трудящихся, в который 
входят ведущие профсоюзные 
объединения страны, высту
пил с призывом провести за
бастовку, выйти на уличные 
манифестации, протестовать 
против произвола режима, вы
ступать за удовлетворение 
своих ближайших требований.

ПАСС).
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«КЕДР»:
ГОСТИ И ХОЗЯЕВА»

Так назывался материал, опубликованный в «На сме
ну!» 16 сентября этого года. В нем шла речь о невнима
тельном отношении к туристам кооператива «Кедр», 
чьими услугами воспользовалась группа сотрудников ин
ститута «Уралгипроруда». Редакции ответила секретарь 
правления кооператива «Кедр» М. ОШУРКОВА:

«Правление Верхотурского 
туристского кооператива 
«Кедр» рассмотрело выступ
ление газеты. За проявлен
ную халатность и безответст
венность при выполнении 
своих служебных обязанно
стей С. К. Желвакова вы
ведена из состава коопера
тива. Конфликтная ситуа
ция, как было выяснено 
представителем кооперати
ва в профсоюзном комитете 
института «Уралгипроруда», 
возникла вследствие того, 
что деньги, которые проф
ком должен был перечис
лить в Верхотурье на рас
четный счет нашего коопера
тива, по недосмотру бухгал
терии профкома ушли в 
Верхнюю Туру. Таким обра
зом, нам пришлось обслужи
вать группу в кредит, что и 
объясняет создавшиеся на
кладки.

За путаницу, возникшую

Это официальный ответ. А вот мнения туристов, побы
вавших в Верхотурье по путевкам «Кедра» после публи
кации в газете.

«19—20 сентября мы ез
дили отдыхать в Верхотурье 
по путевкам туристского ко
оператива. Наш профком 
впервые воспользовался его 
услугами, и мы рады, что 
не ошиблись. От момента 
сбора группы и до самого 
отъезда нас всюду сопро
вождали заботливые предста
вители кооператива. Мы раз
местились в уютном Доме 
отдыха «Актай», живописно 
расположенном на месте 
слияния двух рек-—Актая и 
Туры. Оба дня нас обслужи
вали туристско-экскурсион
ные автобусы, арендованные 
кооперативом в Верхотур
ском ПАТО. Мы познакоми
лись с замечательным исто
рическим наследием города, 
сходили на интересные экс
курсии, а в воскресенье ут
ром автобус повез нас вме
сте с опытным проводником 
за верхотурским «красным 
жемчугом» — клюквой. По 
возвращении в Верхотурье 
нас встретила ярмарка «Да
ры леса», где были и ягоды, 
и грибы, и кедровые орехи, 
и свежая рыба. Спасибо 
«Кедру», с удовольствием 
приедем еще раз.

С. МАНСУРОВ, 
слесарь 

механосборочных 
работ.

Свердловск. 

по вине профсоюзного ко
митета, руководству нашего 
кооператива были принесе
ны извинения. Пользуясь 
случаем, мы, в свою оче
редь, со страниц вашей газе
ты еще раз приносим свои 
извинения сотрудникам ин
ститута «Уралгипроруда». 
Описанная в материале кон
фликтная ситуация была де
тально проработана на засе
дании Правления кооперати
ва при участии работников 
Верхотурского райисполкома 
во главе с председателем ко
миссии по кооперативам при 
райисполкоме П. К. Пету
ховым. Правление коопера
тива приняло постановление, 
в котором особо подчеркива
ется значение подбора кад
ров и повышение степени от
ветственности каждого ра
ботника кооператива за вы
полнение постановлений 
правления».

«Вам пишут сотрудники 
мехколонны № 162 и" инсти
тута «Энергосетьпроект», ко
торые побывали в Верхо
турье 18—21 сентября в 
гостях у туристского коопе
ратива. Хочется отметить 
внимание и заботу, которы
ми комсомольцы кооперати
ва окружили нашу группу. 
Нас ждала великолепная эк
скурсионная программа с ос
мотром уникальных архитек
турных памятников. С высо
ты птичьего полета, с коло
кольни Свято-Троицкого со
бора XVIII века, нам откры
лась великолепная панорама 
города. Мы узнали о слав
ном прошлом Верхотурья, 
посетили места историко-ре
волюционной славы Кликун- 
камень и могилу героев-ин
тернационалистов. К своему 
стыду, признаемся, что мы и 
не подозревали о наличии у 
нас на Урале такой красоты.

Просим вас со страниц га
зеты поблагодарить ребят за 
заботу, внимание, чуткое от
ношение, интереснейшие эк
скурсии и за всю ту работу, 
которую они проводят в Вер
хотурье по спасению памят
ников и пропаганде нашего 
исторического наследия.

Л. БЫСТРОВА, 
инженер. 

Л. ТЕТЕРИНА, 
старший инженер. 

Свердловск.

А У КОЛЬЦА — НАЧАЛА НЕТ...
Картину эту живописать ни 

к чему. Привычна она и зна
кома: змеится очередь у ко
лонки — кто с ведром, кто с 
кастрюлей иль Чайником. А 
кругом дома — 12-ти, 9-ти,
5-этажки, Ох и длиннющая 
змея получается... Люди с то
ской провожают взглядом 
тонкую струйку, текущую как 
вечность.

Затем, «нагрузившись» во
дой, спешат к лифту, где то
же становятся в очередь: не 
поместится в маленькой ка
бинке столько народу — ведь 
вода поднимается только до 
шестого этажа, на остальные 
не хватает давления из-за 
аварий.

Почти четыре месяца дли
лась водопроводная эропея 
для жителей дома № 119 по 
улице Чкалова. С 9 июня по 
18 сентября холодная вода во
обще отсутствовала, горячая 
текла иногда из крана черной 
ниточкой, но' тоже недолго — 
день-два от силы, потом сно
ва — как в пустыне. И самое 
жуткое в этой истории то, что 
никто, никакая организация не 
может дать гарантии, что по
добное не повторится. А на 
носу зима!

Жалобы в редакцию газеты 
текут более мощным пото
ком — чем тоньше и реже 
струйки из кранов, тем пол
новоднее водопад читатель
ских писем.

Страдания людей из дома 
№ 119 по Чкалова — из той 

Большой вклад в победы молодой Красной 
Армии на Урале в годы гражданской войны 
внес прославленный полководец Маршал Со
ветского Союза Василий Константинович Блю
хер. В память об этом в Свердловске одна из 
улиц носит его имя. В городе живет сын 
Блюхера Василий Васильевич. Он собрал 
многие документы, рассказывающие о боевом

пути отца. В. В. Блюхер — профессор 
Свердловского сельскохозяйственного инсти
тута, ведет большую общественную работу, 
является председателем совета ветеранов 
войны и труда Кировского района.

НА СНИМКЕ: В. В. Блюхер на встрече с 
первоклассниками средней школы №51.

Фотохроника ТАСС.

же серии. Мог бы получить
ся грустный фельетон, если бы 
автор начал перечислять и 
описывать похождения квар
тиросъемщиков по кольцу — 
ЖЭУ, ПЖРТ и исполкомов. Но 
фельетон предполагает найти 
виновных в этих беспорядках 
и заклеймить их газетной стро
кой. Но ни в конкретном слу
чае, ни в сотнях ему подоб
ных не стоит искать «стрелоч
ника». Как правило, он быва
ет виноват меньше всех. Вы
слушав жалобы жильцов, по
встречавшись с работниками 
ЖЭУ № 8, руководителями 
производственного жилищно
ремонтного треста Ленинского 
района и производственного 
объединения водопроводно- 
канализационного хозяйства 
Свердловского горисполко
ма, я поняла, что этот, на 
первый взгляд частный, случай 
олицетворяет отнюдь не ча
стную проблему.

Сколько мы сейчас гово
рим и пишем о бедственном 
положении таких жизненно не
обходимых служб, как «ско
рая», травмпункты и т. д. Но 
поверьте, не менее безысход
но оно и в .горводопроводе. 
Достаточно заглянуть в сводки 
аварийных адресов, которые, 
по городу наберется не менее 
ста. Кстати, среди них и такие, 
как ул. 8 Марта, цирк, где ава
рийная ситуация не устранена 
с начала 1985(1) года. Ну, цирк 
ладно, цирк три года терпел, 
притерпелся, наверное. А вот 

как быть со школами и боль
ницами. для которых отсутст
вие воды хот7 бы несколько 
часов — уже катастрофа? Но 
и здесь быстрее, чем за сут
ки — двое неисправность уст
ранить не могут. Почему? От
вет на этот вопрос до боли 
тривиален: потому что нечем. 
Иногда некому. Да и сам про
цесс ремонта задерживается 
процедурой фиксации ава
рии на месте происшествие. 
Для этого по звонку о неис
правности водопровода выез
жает спецслужба, которая 
только установит факт аварии 
и посмотрит, каким образом 
ее можно устранить. После 
этого сможет прибыть бригада 
РСУ горводопровода. Кстати, 
на весь город таких бригад, 
непосредственно ликвидирую
щих аварии, всего 5.

Сначала главный инженер 
объединения ' Алексей Алек
сандрович Пьянков, затем на
чальник сети водопровода Ва
силий Иванович Бухаринов 
«раскладывали» передо мной 
ситуацию, в которой существу
ет на данный момент объеди
нение. Укомплектованность 
кадрами составляет в иных 
бригадах 50 процентов от не
обходимого. Но предположим, 
что полностью решена в гор- 
водопроводе кадровая проб
лема. Что дальше? Ничего. По
тому что работать нечем. Жал
кие крохи получает объедине
ние для пополнения своей ма
териально-технической базы

(если только несколько непри
глядных и чаще всего не нуж
ны« «Беларусей» можно на
звать материально-технической 
базой). А Василий Иванович 
Бухаринов говорил мне о том, 
что перспективу своего объе
динения он видит только в ме
ханизации ручных работ, в 
укомплектованности современ
ной техникой. А пока чаще 
всего копают землю вручную. 
Достаточно оглянуться чуть 
назад, когда в 1985 году гор
исполком принял в общем-то 
компромиссное решение. В 
каждом районе Свердловска 
объединение будет иметь 
свой филиал, который в свою 
очередь примет дополнитель
но на обслуживание водопро
водные сети промышленных 
предприятий. А предприятия 
в обмен на эти услуги долж
ны выделять технику для объ
единения. Пусть даже и спи
санную — все равно помощь. 
Но ведь уже два года реше

Идет Всесоюзный смотр «Забота о старшем поколении — высокий нрав
ственный долг общества».

ЧЕМ ПОМОЧЬ ВЕТЕРАНУ?
Хочется отметить нашу по

стоянную совместную работу 
с Красногорским райкомом 
ВЛКСМ. Нам, ветеранам, уде
лялось и уделяется большое 
внимание со стороны членов 
райкома. Второй секретарь 
Владимир Волков созвал сов
местное заседание райкома и 
совета ветеранов и предложил 
вместе проверить, как живут 
наши ветераны.

Мы собрались в райкоме ком
сомола, всесторонне обсудили— 
обговорили предстоящую рабо
ту, решив активно включиться 
во всесоюзный рейд. Надо же 
наконец узнать, как живут ве
тераны, посмотреть и побесе
довать с каждым в отдельно
сти, узнать о состоянии здо
ровья: может, ему требуется 
санаторно - курортное лече
ние, а может, путевка в дом 
отдыха или посещение профи
лактория, где он смог бы по
править свое здоровье и полу
чить психологическую разгруз
ку. Предстояло посмотреть, в 
каких жилищно - бытовых ус
ловиях он живет: возможно, 
ему требуется ремонт кварти
ры, замена квартиры на боль
шую площадь или, наоборот, 
на меньшую, но зато со всеми 
удобствами. Выяснить, имеется 
ли у него телефон, если нет, то 
оказать помошь в установле
нии телефона в квартире. Уз
нать, может ли ветеран сам 
обеспечивать себя продуктами, 
вовремя ли "приносят ему пен
сию.

ние горисполкома практически 
игнорируется. Даже и списан
ную технику не дают, не то 
что хорошо работающую. И 
где тут перспектива, понять 
трудно. Особого энтузиазма 
по поводу «выбивания» новой 
техники не заметно и у руко
водителя объединения.

Кроме всего прочего, мне 
видится еще одна причина не
удовлетворительного функцио
нирования службы горводо
провода. Своеобразное прояв
ление ведомственности, что 
ли. Когда постоянно и доста
точно близко контактирующие 
организации горводопровод и 
ПЖРТ не могут никак найти 
общего языка. Почему долж
но быть так, что за водопро
водные трубы до стенки дома 
отвечаем мы, а от стенки они? 
Это значит, если там, за стен
кой авария, мы за нее не от
вечаем? Почему не принимает 
объединение водопроводно- 
канализационного хозяйства 
такую нужную всегда помощь 
в людях от того же ПЖРТ Ле
нинского района?

Я понимаю негодование ра
ботников горводопровода по 
поводу отвратительного каче
ства прокладки водопровод
ных труб в новых районах го
рода, который уже после 
5—10 лет эксплуатации нужно 
полностью заменять. Но не 
могу понять примиренче
ства к себе, необходи
мость которой, впрочем, очень 
обоснованно оправдывают. Но

Со всеми вопросами мы ре
шили обратиться к людям и 
распределились по участкам. 
Назначили ответственных лиц 
за проведение рейда.

Уже первые итоги показали, 
что ветераны нуждаются в по
стоянном медицинском обслу
живании. Мы на этот счет 
написали письмо главному вра
чу поликлиники № I Сень
кину и просили Ивана Корне
евича через своих участковых 
.врачей оказывать необходи
мую помошь нашим ветеранам.

Райком ВЛКСМ и совет Ве
теранов написали письма в го
родской узел связи Кисе
леву. Мы просили Игоря Афа
насьевича изыскать возмож
ность и установить телефоны 
на квартиры нескольким нашим 
ветеранам. Обратились с 
просьбами к начальникам ЖКО 
и заместителям директоров 
промышленных предприятий и 
попросили провести текущий 
или капитальный ремонт в до
мах на Октябрьской улице, а 
также и благоустройство во
круг домов. Особо был поднят 
вопрос о снабжении района 
питьевой водой, обеспечении 
отопления и освещения в ноч
ное время улиц.

Наши активисты побывали, 
побеседовали с 93 ветеранами 
войны и труда, комсомола и 
пионерского движения. Боль
шинство из них живут хорошо, 
еще успешно трудятся.

В ходе рейда, в беседах с 
ветеранами войны и труда мы 

тем не менее это халтура. 
Ведь накладывая мимоходом 
заплаты на один участок, сами 
ремонтники совершенно точ
но знают, что через день-два, 
недел-ю, но прорвет эту трубу 
в другом месте. И диспетчеры 
горводопровода все также оп
тимистично будут отвечать по 
телефону растерянным жиль
цам: «А что вы хотите? У нас 
140 аварий по городу». Те
перь, говорят мне в объедине
нии, при нынешних перестро
ечных возможностях положе
ние должно улучшиться, мы 
будем бороться за это. До
вольно обтекаемо. Но по
звольте, а раньше-то нельзя 
было бороться, разве раньше 
дела в горводопроводе об
стояли лучше?

Вот так мы подошли с вами 
к тому самому изначальному 
и всем хорошо известному 
пункту решения практически 
любых проблем в нашей эко
номике. Добросовестный 
труд и качество. Когда мы на
конец поймем, что обманыва
ем самих себя, гоня брак и 
халтуру! Ведь мы пришли в 
этой ситуации к замкнутому 
кругу: брак порождает брак. 
И эта цепочка будет беско
нечной, если кто-то наконец не 
решится разорвать звенья. А 
если попробовать всем вме
сте? Тогда и очереди на ко« 
ломку за водой исчезнут, и 
крыша протекать не будет, и 
водопроводные трубы будут 
лет 50 без ремонта держать
ся. А иначе как?

Н. МАСЛАКОВА, 
студентка Уральского 

университета.
Свердловск.

услышали слова благодарности 
партии, Советскому правитель
ству за проявленную заботу о 
ветеранах, участниках строи
тельства первых заводов, участ
никах Великой Отечественной 
войны. Услышали и о том, что 
надо больше благоустраивать 
наш район, млучшить обслужи
вание. Надо временные база
ры оборудовать, поставить лот
ки или сделать прилавки на 
улицах. Каменской. Стаханов
ской, 4-й пятилетки, Челябин
ской, а базар на Октябрьской 
надо закрыть или капитально 
отремонтировать.

И наверное, хватит людям 
бегать с ведерками по кварта
лу в поисках доброй питьевой 
воды. Наших ветеранов с улиц 
Чехова, Белинского, Каменской, 
Шестакова ежедневно можно 
встретить с ведрами — они но
сят воду с Гвардейской или 
Октябрьской из частного ко
лодца. Еше можно встретить 
десятки людей, что берут воду 
из ключа за алюминиевым тех
никумом или даже из ключа, 
который находится у пешеход
ного моста через реку Исеть. 
Это неблизко.

Ветераны благодарят ком
сомольцев. Спасибо ребятам!

И. АНДРЕЕВ, 
председатель совета 

ветеранов войны и труда 
Красногорского района.

Каменск-Уральский.

читатель
рассказывает

ДОМ ДЛЯ 
СЕЛЬСКИХ 
МОДНИЦ

Реконструкция старенько
го комплексного приемного 
пункта в Косулино началась 
нынешним летом. Раньше за
казы от населения принима
ла выездная бригада, сфор
мированная из городских 
мастеров. Но потребности 
сельчан, среди которых все 
больше становится молодежи 
на центральной усадьбе сов
хоза «Косулинский» и в при
легающих деревнях, застави
ли пересмотреть вопрос. На
грузка на приемный пункт 
возросла. Дом быта сократит 
транспортные расходы управ
ления бытового обслужива
ния, создаст большие возмож
ности мастерам дря работы 
над качеством исполнения 
заказов.

Стройцех «Косулинского» 
произвел в комплексном при
емном пункте ремонт. Ос
тальное легло на плечи уп
равления, подбор кадров, 
обеспечение оборудованием. 
Сейчас учится будущий обув
щик. Уже набирает заказы 
молодой закройщик-универ
сал. На него, думается, у но
вого предприятия будет боль
шая ставка: ведь модниц на 
селе немало. Вместо выезд
ного парикмахера — посто
янный мастер. С недостаю
щим оборудованием помогли 
свердловские бытовые объ
единения.

Двадцать тысяч рублей 
отпущено на реконструкцию 
комплексного приемного пун
кта. Но главное не в этом — 
услуга приближается к мес
ту жительства сельчанина. К 
юбилею Великого Октября 
Дом быта откроет двери для 
сельских заказчиков.

Т. МИШИНА.
Белоярский район.

В
ОСКРЕСНОЕ утро. Не
жаркое щекотливое сол
нце игриво пробивается 
сквозь щель между портьера

ми. Паровозными свистками на
поминает о себе вскипевший 
чайник. Из репродуктора что- 
то бодро-звенящее: «Хлопко
робы Узбекистана сдали госу
дарству сверх плана... Милли
оны тонн «белого золота»... 

Ударным трудом отметила брат
ская республика»...

В нашем подъезде опять 
стоит густой дух сапожной вак
сы (купленной на рынке у цы
ган по полтиннику за баночку) 
и «острый запах «Шипра». Со
сед по площадке Сашка Ко
ломиец готовится, как он го
ворит, «на выход». У него се
годня выходной — законный, 
заслуженный, честно зарабо
танный. Значит, и должно 

, быть все «путем»: начищен
ные до зеркального бле
ска ботинки на микропоре, от
утюженный до бритвенных 
стрелок парадный костюм си
ней шерсти, выскобленные до 
синевы шея и щеки. Выходной 
сегодня у Сашки. Праздник 
Души.

...Из репродуктора: «Не на
до печалиться! Вся жизнь впе
реди! Вся жизнь впереди — 
надейся и жди!»

Старушки у подъезда: «Доб
рого здоровья вам. Сан Нико
лаич». И мужики за доминош
ным столом на секунду отвле
кутся от плоских черных костя
шек: «Когда обратно-то, Са
ня?». А тот лишь поведет едва 
плечом и важно проплывет 
мимо, не замечая лукавых сто
ронних улыбок, не обращая 
внимания на занимающийся 
июльский полдень, в котором 
его костюм синей шерсти так 
же уместен, как полушубок в 
сауне. Ритуал выходного дня 
соблюдается строго и последо
вательно.

Но к вечеру усталый и из
мотанный бесконечными хож
дениями — от парковых ларь
ков до пивбара «Хмель», от 
Сеньки к Веньке, от гастроно
ма до кафе — он вернется в 
родной двор прежним' «Саш- 
кой-с-металлки», как называ
ют его здесь даже пацаны. 
Несмотря на то, что Сашке 
уже сорок шесть, что есть у 
него жена и двое детей и что 
тоскует он, наверное, сам по 
забытому и забываемому сво

ему отчеству, по уважительно
му «вы», которым редко балу
ют его в обиходе. Он подойдет 
к нам (цветастый галстук змеей 
свисает из пиджачного карма
на. черные «мокроступы» в 
пыльных разводах) и, размяв в 
корявых пальцах «беломсри- 
ну», начнет учить жизни:

— Смо-о-ри, как у меня... 
Сто десять тариф плюс за пе
реработку, плюс за вредность, 
плюс командировки. Две с по
ловиной на круг выходят. Же
на — в столовой. Попить-по- 
есть всегда имеется. Чем че 
жизнь? Это вы, волосатики, с 
жиру беситесь.

ПРОЩАНИЕ
------------------------ О ПЕРЕСТРОЙКЕ

С МИРАЖАМИ
ШЕПОТОМ И ВСЛУХ ----------------------------

Мы молчим. Мы пытаемся 
вз#ть в толк простые и по
нятные для нашего соседа ис
тины: почему, чем хуже и тя
желее работа для человека, 
тем выгоднее ему она? По
чему так пуста и однообразна 
жизнь многих мужиков из на
шего двора — сумеречно-ус
талых в будни и разгульно
невеселых в выходные и пра
здники. Кем и когда приду
маны и установлены эти пре
делы, эти потолки: работать 
от сих до сих, отдыхать в 
установленные часы и строго 
по календарю, слушать, смот
реть и читать только то, что 
разрешено и дозволено?

Завтра — понедельник. В 
том «завтра» нам было не дано 
найти ответа.

АЗЛЁТЕЛИСЬ, растеклись 
во все стороны многие 
жители некогда много

людного и шумного нашего 
двора. Исчез оборвался след 
непутевого соседа Сашки. И не 
знаю я, обрел он или нет к 
своим сединам, солидному, на
верное, уже брюшку законное, 
отмеченное метрикой отчест
во. Нашел ли он иной смысл в 
своей жизни, кроме карусель
ной череды привычных вешек: 
«завод— пивная — дом — за
вод»... А может быть, разменяв 
свой шестой десяток, «Сашка- 
с-металлки». Александр Нико
лаевич Коломиец отрезвел, 

проснулся, стал вровень с те
ми, кто выстрадал, выболел пе
рестройку?

Стр чки многих писем на
шей почты об этом. О том, что 
еще совсем недавно считалось 
«предосудительным» и даже 
«вредным», что обсуждалось 
вглухую, вполголоса между 
разговорами о рыбалке и фут
боле, что лежало на душе тя
желым камнем и стояло в 
горле удушливым комом. Мы 
учимся говорить. Своими сло
вами.

«Что таное рабочий — стро
итель? Когда мы строили ПТУ 
на улице Гагарина в Свердлов
ске, нам помогали убирать му

сор рабочие с завода. Так вот 
они нам говорили, что зимой 
не пошли бы на стройку 
за восемь рублей в смену. 
Прийти и убрать мусор... Они 
бы не пошли, а мы в таких (и 
более тяжелых условиях) РА
БОТАЛИ! (подчеркнуто авто
ром — И. Д.). О гигиенических 
нормах разговор особый. Туа
леты холодные, умываться нег
де, о душе и не вспоминаем, 
чистой рубахи хватает ровно 
на один день. Даже на самом 
старом заводе нет такого.

Много писали и пишут о 
«труде на инженерной» основе. 
Одни слова! Говорим «строить 
демидовским способом», а ведь 
при Демидове строили надеж
но, на века. Старые дома взры
вать приходилось, а вот новые, 
случается, сами падают. Стро
ительный брак, недоделки уже 
стали обычным явлением, без 
них сегодня стройку просто 
представить невозможно. Горе- 
работниками руководят горе- 
специалисты, вот и получает
ся горе-результат!».
(Из письма К. Чумаковсхого, 

плотника СУ № 3, 
г. Свердловск).

«...Работаю на медеплавиль
ном комбинате имени С. М. 
Кирова в строительной брига
де. Занимаемся ремонтом и ка
питальным строительством. Ра* 
бота грязная, тяжелая. По
стоянно имеем дело с краска
ми, растворителями, ацетоном. 
В конце смены часто чувствуй 
сильное головокружение, на« 
говорится, ноги подкашивают
ся. У меня несколько специаль
ностей — маляр, штукатур, 
плиточник, считаюсь работни- 
Moivf* высокой квалификации, г 
отношение ко мне и моим то
варищам, мягко говоря, неува
жительное. Почему приходится 
нам работать в таких уело* 
виях? Почему никак не номпем- 

сируется наш тяжелый труд?». 
(Из письма Л. Л. Останиной, 

г. Кировград).

Н
ЕЛЕГКО расставаться с 
прежними привычками. 
Надоело довольство
ваться малым. «Одеты-обуты? 

Хлеб-соль на столе есть? С ра
боты не выгоняют? И ладно! 
И хорошо! Лишь бы войны не 
было!». Так вот и жили. Так 
вот и работали. Десятилетия
ми не обновляя производство, 
запуская до крайности соци
альную сферу, вспоминая о 
«человеческом факторе» лишь 
на торжественных заседаниях, 
по необходимости.

Академик А. Г. Аганбегян, 
пожалуй, самый популярный 
ныне экономист, побы
вавший в прошлом году в 
Свердловске вместе со своим 
известным на всю страну 
«ЭКО» — клубом», вспоминал, 
как несколько лет назад в 
журнале «Новый мир» запре
тили публикацию материалов 
«круглого стола» по вопросам 
экологии. Членов редколлегии 
тогда просто шокировало вы
ступление академика АМН 
СССР Л. П. Казначеева, кото
рый призывал: оценивать дея
тельность Кузбасса не толь
ко количеством тонн до
бываемого угля и выплавляе
мой стали, но и по условиям 
жизни и работы человека в 
этом регионе: какой здесь 
травматизм, сколько профес
сиональных заболеваний, ка
кова загазованность и задым
ленность воздуха. «Стране ну
жен уголь, — возразили ака
демику. — При чем тут чело
век?»

«При чем тут человек...» И 
стоит ли считаться с его забо
тами, нуждами, с его мнени
ем, наконец? Проще и спокой
нее отгородиться от всего де
журными «некогда» или «не
досуг». Как произошло это, на
пример, с рабочим «Сверд- 
ловскТЭЦстроя» В. А. Ячмене
вым и его товарищами. Дваж
ды — в конце прошлого года 

и начале нынешнего, занимала 
бригада первые места в соцсо
ревновании, но заслуженной 
премии коллектив до сих пор 
не получил. «Для чего вы Орга
низуете соревнование?» Такой 
вопрос я задал на собрании 
нашим руководителям, — пи, 
шет В. А. Ячменев. — Ав От
вет слышу, что приказ готов, 
но не подписан. Сколько же 
он может лежать, если сейчас 
уже август?» Факт оглуши
тельный. Особенно сегодня, 
ког-° демократизм и гласность 
становятся нормой наших от
ношений. Нормой жизни.

«При чем тут человек...». По 

данным статистики, сегодня в 
стране пятьдесят процентов 
рабочих и колхозников заняты 
ручным трудом. И это несмот
ря на то, что из года в год вво
дились новые мощности, строи
лись новые заводы, совершен
ствовалось оборудование, А 
ручным трудом у нас сейчас 
занято больше, чем... тридцать 
лет назад. Увеличивая произ
водительность оборудования, 
мало думалось и редко мысли
лось, как будет работаться на 
этом оборудовании человеку. 
Поскольку модернизировать 
станок*—это одно, а вести ком
плексную механизацию всего 
трудового процесса — со
всем другое. И не отсюда ли, 
не от этих ли перекосов до
стались нам в наследство от 
«периода застоя» и гигант
ские простои оборудова
ния, и резко упавший пре
стиж некогда знатных профес
сий, и медленный рост произ
водительности труда? Кстати, 
наш станочный парк более чем 
вдвое превышает станочный 
парк США, но что толку — ес
ли коэффициент сменности у 
нас меньше единицы.

«Мы считаем, что трехсмен
ный график работы у нас не 
выгоден рабочим и их семьям, 
а выгоден лишь производству. 
И это не только наше мнение. 
У нас в цехе мы ни от Кого 
из рабочих не слышали 
♦за» новый трехсменный гра
фик. Думаем, и большинство 

людей на заводе «против» него. 
Тем более будет неожиданным, 
если этот графин загедут. Ведь 
у нас пишут, что сейчас с мне
нием рабочих считаются».

(Из письма семьи 
Афанасьевых, 

г. Нижний Тагил).
«Я работаю инженером на 

Каменск-Уральском металлурги
ческом заводе. Учусь'в инсти
туте на вечернем отделении. 
Наш отдел постоянно посыла
ют в цех, где мы выполняем 
работу для «горячего» стажа. 
Трудимся посменно, по неделе, 
а то и больше. Платят по сред
нему заработку: то есть не ста
вят полную смену ни в цехе, 
ни в отделе. Разве это правиль
но— посылать на месяц уча
щуюся молодежь работать по
сменно в цехи? Между прочим, 
я специально пошла в свое 

время в отдел, отказавшись от 
большего заработка».

(Из письма С. Тищенко, 
г. Каменск-Уральский).

Ана первоуральском 
новотрубном заводе в, 
старейшем прокатном 
цехе пожилой рабочий поло

жил на стол партбилет. Добро
вольно. Как признание собст
венного бессилия перед лави
ной брака, обрушившегося 
на бригаду. А з подмосков
ном городе Чехов однаж
ды на линию не вышли ав
тобусы — их водители таким 
способом решили выразить 
свое несогласие с формаль
ным внедрением бригадного 
подряда. А тюменский строи
тель Игорь Киртбая, попавший 
в опалу и немилость из-за сво
их методов работы (сегодня— 
прогрессивных, вчера — аван
тюрных и безответственных), 
горячий сторонник принципи
ально новых схем в строи
тельстве, и по сей день, отлу
чен от любимого дела.

Т
РУДНО и порой мучи
тельно дается сегодня 
каждый шаг. В этом 
бурливом и мощном круго

вороте новых событий, реше
ний, планов любой перекос, 
любая поспешная попытка вы
дать желаемое за действи
тельное отзывается болезнен
ной горечью не оправдавших
ся надежд. И тогда в перехо
де на новый режим работы 

видится только 
прав рабочего 
тогда разумное

ущемление 
человека. И 
сокращение

управленческого аппарата 
представляется не иначе, как 
покушением на собственный 
комфорт. И оплата по конеч
ному результату — именно ка
чественному и экономически 
обоснованному результату — 
воспринимается «грабежом 
среди бела дня».

— Как так! — возмущался 
недавний посетитель редак
ции, станочник с турбомотор- 
ного завода. — Работы стало 
больше, техпроцессы учим, 
как армейский устав, а в зар
плате — минус полторы сотни!

Только это ведь не сегодня 
«минус полторы сотни», а вче
ра «плюс». За сверхплановую 
продукцию, за те рекордные 
две нормы, когда упрямец- 
ГОСТ был лишь редким го
стем на участке и в цехе, за 
омертвление государственных 
средств, превращенных в тон
ны невостребованной продук
ции, в сотни простаивающих 
станков, в бесчисленные поте
ри рабочего времени... Что 
тут скажешь?

Р
АНО или поздно все 
становится на места. Об
ретает истинную свою 
цену. Находит свой смысл. Бе

лое называется белым. Чер
ное — черным. Рано или позд
но мы прощаемся с миража
ми. Мы перестаем величать 
свою работу «трудовым под
вигом», понимая, что главное 
в ней не героизм, а высокий 
класс, мастерство и качество. 
Мы с ненаигранным внимани
ем смотрим программу «Вре
мя» и «Прожектор перестрой
ки», «12 этаж» и «Позицию», 
узнавая о себе от самих себя. 
Мы и впрямь начинаем оправ
дывать звание «самой читаю
щей страны», неутоленно-жад
но открывая новые книги ста
рых авторов и старые книги 
новых. Мы ломаем унылый 
распорядок бесцветных дней, 
«праздников по расписанию», 
вытравливая из себя ретивое 
холопство («Передовым по
чином охвачено...») и опусто- 
.шающий нигилизм («Да гори 
оно все синим пламенем!»).

Рано или поздно приходит 
сро-к прощания с миражами. 
Пусть лучше рано.

И. ДУБРОВКИН.
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8 октября — День героического партизана на Кубе. Отмечается в па
мять Эрнесто Че Гевары, одного из руководителей кубинской революции, 
погибшего 8 октября 1967 г.

ТАИНСТВЕННОЕ 
ИСЧЕЗНОВЕНИЕ

В гаванском аэропорту «Ран
чо Боерос» Че встречали Фи
дель Кастро, президент Кубы 
Освальдо Дортикос и другие 
кубинские руководители. По
жимая руки, обмениваясь реп
ликами, улыбкой отвечая на 
шутки, Че Гевара искал кого- 
то глазами в толпе встречав
ших. Возвьндавшийся над все
ми Фидель раньше его угля
дел державшуюся сзади и по
тому не видную из-за спин 
скромную миловидную жен
щину.

— Эй, компаньерос, дайте 
человеку поздороваться с же
ной, — с шутливой настойчи
востью раздвинул он встре
чавших.

По оживленному лицу лиде
ра кубинской резолюции бы
ло видно, что он доволен. 
Поездка Че была исключитель
но удачной и позволила укре
пить международный автори
тет острова Свободы. За более 
чем три месяца Че Гевара по
бывал в Конго, Мали, Алжире, 
Гвинее, Гане, Египте, Танза
нии. Блестяще выступил на 
очередной Генеральной Ас
самблее ООН в Нью-Йорке.

Американские журналисты, 
которых трудно заподозрить в 
симпатиях к происходящему 
на Кубе, заявили после ин
тервью с ним в Нью-Йорке: «С 
такими лидерами кубинская 
революция может протянуть 
долго, и ее нелегко будет по
давить».

Но с 14 марта 1965 года — 
дня своего возвращения из 
триумфальной поездки — Эр
несто Че Гевара исчезает с 
политического небосклона. Его 
не видят на официальных 
приемах, его не видят на засе
даниях правительства, его не 
видят нигде.

Перзые отклики на исчезно
вение легендарного командан
те революции, появившиеся в 
западной печати, были злорад
ными. «Че арестован», «Че 
убит», «Че болен», «Че поссо
рился с Фиделем»...

Американский журнал «Нью
суик» связал его исчезновение 
с имевшими место во время 
недавней конференции латино
американских государств сек
ретными переговорами Че Ге
вары с Ричардом Гудвином, 
принадлежавшим к ближайше
му окружению президента 
Джона Кеннеди. Че якобы про
дал ему государственные сек
реты за 10 миллионов долла
ров и потом бежал с Кубы.

В эти измышления мало кто 
поверил. И тогда 20 апреля 
1965 года иностранные журна
листы обратились к Фиделю 
Кастро, находившемуся на 
р/бке сахарного тростника в 
провинции Камагуэй.

«Единственное, что могу 
вам сказать о майоре Геваре, 
это то, что он всегда будет 
находиться там, где больше 
всего полезно революции, — 
туманно ответил он, — и что 
отношения между мной и 
им — великолепные. Они та
кие же, как в первое время 
нашего знакомства, можно 
сказать, что они даже лучше».

Масла в огонь подлили со
бытия в Доминиканской Рес
публике, где 24 апреля 1965 
года началось восстание. Но 
Че среди восставших не обна
ружили.

Наиболее дотошные из жур
налистов взялись за изучение 
маршрута последней зарубеж
ной поездки Че. Не таится ли 
здесь ключ к разгадке тайны 
его исчезновения?

Особое внимание а связи с 
этим привлекло Бельгийское 
Конго. Здесь после убийства 
Патриса Лумумбы его сторон
ники продолжали вооружен
ную борьбу е Чомбе. Удалось 
установить, что будучи в Кон
го (Браззавиль), Че Гевара 
встречался с лидером анголь
ских революционеров Агос
тиньо Него. В апреле 1965 го
да он прибыл в Бельгийское 
Конго и под псевдонимом Та
ту Третий сражался в рядах 
конголезских патриотов, под- 

нязшихся на борьбу с прави
тельством Чомбе.

Уже потом, спустя несколько 
лет, стало известно, что Че в 
1966 посетил 2-й военно-поли
тический район МПЛА в Ан
голе. Он обменялся здесь 
опытом партизанской борьбы 
с прославленным ангольским 
революционером Ожи-я-Энда.

Косвенным подтверждением 
достоверности этих событий 
может послужить выдержка из 
статьи, появившейся 9 октября 
1977 года в газете «Жорнал 
ди Ангола»: «Че, боевой това
рищ, в нашей жестокой борь
бе за освобождение наша Ро
дина — это также и твоя 
Родина. Пули империалистов 
убили твое тело, но идеи 
команданте, твой пример — 
блестящий пример, командан
те, всегда с нами в нашем 
знамени, красном от крови 
твоей и многих других».

Прошло несколько месяцев. 
И 17 июня 1965 года, отвечая 
на вопрос «Когда люди услы
шат о майоре Геваре?» — Фи
дель Кастро сказал: «Когда 
майор Гевара того пожелает. 
Что мы знаем об этом? Ниче

КОМАНДАНТЕ ЧЕ
«Мое поражение не будет означать, что нельзя было победить. Многие 

потерпели поражение, стараясь достичь вершины Эвереста, и в конце 
концов Эверест был побежден». Эрнесто Че Гевара.

го. Что мы думаем об этом? 
Мы думаем, что майор Гевара 
всегда совершал и будет со
вершать революционные дей
ствия».

Насколько всерьез воспри
нимали этого коренастого че
ловека с запоминающейся 
внешностью, говорит тот факт, 
что когда президент Аргенти
ны осмелился принять его у 
себя во дворце, то был сверг
нут военными. Та же участь 
постигла и президента Брази
лии.

Кто же он, этот человек, ко
торого одни боялись и нена
видели, а другие любили, но 
которым восхищались все?

В ГОРАХ СЬЕРРА-
МАЭСТРА

Их засекли на подходе к бе
регу. И ко всем прочим бедам 
яхта села на мель. Ее пасса
жирам, измученным тяготами 
плавания, пришлось вброд до
бираться до берега, чуть не 
по плечи погружаясь в воду. 
Казалось, сил оставалось толь
ко на то, чтобы добрести до 
твердой земли и упасть на 
нее. Вот что вспоми-нал участ
ник экспедиции «Гранмы» Ка- 
ликсто Гарсия: «Нужно иметь 
богатое воображение, чтобы 
представить себе, как могли 
на такой маленькой посудине 
разместиться 82 человека с 
оружием и снаряжение. Яхта 
была набита до отказа. Люди 
сидели буквально друг на 
друге. Продуктов взяли в об
рез».

Обессилевших бойцов Фиде
ля ждало на берегу новое ис
пытание. На место высадки 
подоспели батистовские кате
ра и самолеты и открыли бе
шеный огонь. Под свинцовым 
ливнем, утопая ногами в ры
жей вязкой топи, повстанцы 
продирались сквозь мангро
вые заросли, непреодолимой 
стеной стоявшие у них на пути.

Труднее других пришлось 
Че Геваре. Неравномерность 
движения сбивала дыхание, и 
у него начался приступ аст
мы. Глотая ртом воздух, он 
побрел, не обращая внимания 
на свистевшие вокруг пули. 
Но они напомнили о себе. Че 
ощутил глухой толчок в грудь 
и шею и понял, что ранен.

Уже много позже, покидая 
Кубу, он написал: «Однажды 
нас спрашивали, кому нужно 

сообщить в случае нашей 
смерти, и тогда нас поразила 
действительно реальная воз
можность такого исхода. По
том мы узнали, что это на са
мом деле так, что в резолюции 
(если она настоящая револю
ция) или побеждают, или по
гибают».

И вот эта реальная возмож
ность погибнуть здесь, на бо
лотистом берегу, встала перед 
ним в полный рост. Но уме
реть, не сделав ни одного 
выстрела? Че опустился на 
землю и открыл огонь по 
врагу.

Рядом раздался вскрик и 
затем стон: «Помогите! Вра
ча!». Это звали его, врача экс
педиции «Гранмы» Эрнесто 
Че Гевару. Он подполз к ра
неному, перевязал ему про
битую пулей ногу. И тут с ним 
произошел случай, который 
многое определил в его даль
нейшей судьбе. Вот. что напи
сал о нем сам Че Гевара в 
«Эпизодах резолюционной 
войны»:

«Один из бойцов бросил 
ящик с патронами почти у мо
их ног. На мое замечание по 
этому поводу он ответил: «Не

время сейчас для ящиков с 
патронами», — и пооежал н 
зарослям тростника...

Вероятно, именно тогда пере
до мной впервые встал вопрос: 
кто же я — врач или солдат/ 
Около меня лежал вещмешок с 
медикаментами и ящик с пат
ронами. Они были слишком 
тяжелы, чтобы нести их вме
сте, и я, взяв с собой ящик с 
патронами, побежал к зарос
лям тростника».

Душила астма, которая не 
отпускала его с раннего дет
ства, подгибались ноги, но он 
упорно продирался сквозь за
росли, шепча строки из сти
хотворения, написанного им 
после первой встречи с Фиде
лем Кастро в Мексике:

Победу вырвем или
смерть найдем...

А если нас настигнет 
неудача, 

Мы встретим поражение 
t не плача.

Платком кубинским
бережно накроем 

Останки воевавших как герои 
За честь Америки —

сна светлей всего... 
И больше ничего...

После разгрома у местечка, 
по элой иронии названного 
Алегрия-де-Пио («Святая ра
дость»), повстанцы остались 
почти без боеприпасов и про
довольствия. И с горсткой ос
тавшихся в живых бойцов Фи
дель решает уйти в горы 
Сьерра-Маэстра и оттуда про
должить борьбу с кровавым 
тираном Батистой.

«Барбудос», как стали назы
вать повстанцев, пришлось вы
нести все лишения, описан
ные еще шестьдесят лет тому 
назад участником войны за 
независимость Кубы русским 
добровольцем Петром Стрель
цовым и относящиеся к его 
соратникам-мамбиси:

«Они калечили босые ноги о 
камни, тяжелые неуклюжие 
ящики натирали им спины до 
ран. У них начинались присту
пы желтой лихорадки: они па
дали на голые камни и глухо 
стонали, а здоровые... двига
лись все вперед и вперед, бук
вально неся на плечах успех 
освобождения своей родины. 
Многие во все время перехо
да, то есть в течение 4 — 5 дней, 
почти ничего не ели... Но, не
смотря на это, я не слышал ни 
одной жалобы, ни одного уп
река: так велик подъем пат
риотизма у инсургентов».

За годы борьбы с диктату
рой Батисты в полной мере 
раскрылся талант Че Гевары 
как дерзкого партизанского 
командира, обладающего ис
ключительными военными спо
собностями в сочетании с глу
биной мышления.

Когда летом 1957 года Фи
дель Кастро разделил повстан
ческие войска на две колон
ны и возглавил первую из них, 
имени Хосе Марти, то коман
диром второй колонны по об
щему требованию бойцов был 
назначен Че Гевара.

В паузах между военными 
действиями Че с присущей ему 
энергией укреплял партизан
ский тыл. Много времени уде
лял он организации санитар
ной службы. Его детищем бы
ли мастерские, в которых 
умельцы из партизан чинили 
оружие, шили обувь, вещевые 
мешки, обмундирование.

Че стал инициатором и пер
вым редактором выходящей 
в горах Сьерра-Маэстра газе
ты «Эль Кубано либре». Пер
вые ее номера писали от руки, 
а потом размножали на гекто
графе.

Трудно себе представить, 
что все это проделывал чело
век с хронической астмой. О 
том, какие страдания причи
няла ему эта болезнь, писал 
сам Че, рассказывая о стычке 
с противником, во время ко
торой у него начался приступ 
астмы.

«Астма сперва сжалилась на
до мной и позволила пробе
жать несколько метров, но 
потом отомстила: сердце мое 
стучало так, что, казалось, вы
скочит из груди. Вдруг я ус
лышал хруст веток, но уже не 
смог побежать, хотя хотел это 
сделать...».

На заключительном этапе 
борьбы колонна Че захватила 
в ожесточенном бою город 
Санта-Клара и тем самым от
крыла дорогу повстанцам на 
Гавану, что фактически пред

решило падение режима Ба
тисты.

Американцы, доселе безуча
стно наблюдавшие за действия
ми повстанцев и считавшие, 
что если «барбудос» и побе
дят, с ними можно договорить
ся, как с другими, замет
но забеспокоились, когда на 
авансцену рядом с Фиделем 
стала выдвигаться фигура «ком. 
мунистического агитатора» Эр
несто Че Гевары. Надо ска
зать, что их опасения имели 
под собой основание.

Че в начале их знакомства 
имел на него несомненное 
влияние, что признавал и сам 
Кастро.

«Я ВЕРЮ В СВЯТОГО
КАРЛОСА»

После победы, выступая пе
ред кубинскими врачами в 
Гаване, Че Гевара говорил: 
«Когда я еще только присту
пал к изучению медицины, те 
взгляды, KOiopbie присущи мне 
сейчас как революционеру, в 
арсенале моих идеалов отсут
ствовали. Я, как и все, хотел 
одерживать победы, мечтал 
стать знаменитым исследова
телем, мечтал неустанно тру
диться, чтобы добиться чего- 
то такого, что пошло бы в ко
нечном итоге на пользу чело

вечеству, но эта была мечта 
о личной победе. Я был, как 
все мы, продуктом своей сре
ды».

Каким образом для студен
та медицинского факультета, 
тогда еще не Че, а просто Эр
несто Гевара де ла Серны, «ин
дивидуалиста и искателя прик
лючений», по его собственно
му определению, «святой Кар
лос», как он называл Карла 
Маркса, стал духовным учите
лем?

Да, в обширной библиотеке 
его отца имелись тома Маркса 
и Энгельса, и Эрнесто еще в 
юности познакомился с ними. 
Да, в детстве у него было 
много приятелей, чьи родите
ли были коммунистами. Да, он 
сказал своему отцу, когда уз
нал, что тот входит в одну из 
подпольных организаций, бо
рющихся против президента 
Аргентины Перона:. «Папа! Или 
ты разрешишь помогать тебе, 
или я начну действовать само
стоятельно, вступлю в другую 
боевую группу».

Но мало ли было в Арген
тине, да и в других латиноаме
риканских странах людей—ис
кренних антифашистов и бор
цов с местной реакцией, чьи 
действия и убеждения были 
близки коммунистам, но кото
рые тем не менее считали се
бя антикоммунистами? На
столько пустил глубокие кор
ни в сознании латиноамерикан
цев искаженный империали
стической пропагандой образ 
коммунизма.

Так что же сделало его марк
систом? Может, все дело в «на
следственности»? Ведь в его 
жилах текла кровь ирландских 
мятежников, толкавшая его на 
различные приключения. Так, 
уже будучи студентом послед
него курса медицинского фа
культета университета в Буэ
нос-Айресе, он на целый год 
отправился в рискованное пу. 
тешествие по Латинской Аме
рике. Побывал в Чили, Перу, 
Колумбии... Он посещал лепро
зории с прокаженными, плыл 
на плоту по бурным рекам, 
забирался в неизведанные 
уголки сельвы — тропическо
го леса. «Если через месяц не 
получите от меня вестей, зна
чит, или нас сожрали крокоди
лы, или слопали индейцы хи- 
баро, засушив наши головы и 
продав их американским тури
стам, — писал он с дороги 
своим родителям. — Ищите 
тогда наши буйные головушки 
в сувенирных лавках Нью-Иор. 
к а».

Было много экзотики и при
ключений. Но было еще нечто, 
что увидели в путешествии по 
Латинской Америке умеющие 
видеть глаза Эрнесто и почув
ствовало его открытое спра
ведливости сердце. Впрочем, 
вот как он сам писал об этом: 
«Тогда я вплотную столкнулся 
с нищетой, голодом, болезня
ми. Я увидел, что многие ро
дители не могут лечить своих 
детей, потому что у них про
сто нет денег. Я видел, как по
стоянный голод и нищета до
водят человека до такого со
стояния, что даже смерть ре
бенка становится для него 
обыденным фактом. Тогда я 
начал думать, что есть вещи 
более важные, нежели стать 
знаменитым ученым или про
славить свое имя в медици
не, ’ — нужно просто оказать 
самую элементарную помощь 
людям».

И тогда он приходит к мы
сли, что невозможно добить
ся справедливости, не ’ изме
нив социальный порядок.

Но настоящим революционе
ром он стал в Гватемале, куда 
приехал, узнав о решительной 
борьбе правительства этой 
страны во главе с Хакобо Ар- 
бексом против колониализма.

Здесь, в Гватемале, он при
нялся за основательное изу
чение трудов «святого Карло
са» — Карла Маркса, Лени
на. «В то время, — вспоми
нал подружившийся с ним в 
Гватемале кубинский револю 
ционер Марио Дельмау, — у 
него уже сложилось довольно 

ясное марксистское мировоз
зрение. Он проштудировал 
Маркса и Ленина. Прочитал 
целую библиотеку марксист
ской литературы».

В Гватемале он сделал еще 
один крайне важный вывод для 
себя о том, что главный враг — 
это американский империа
лизм, и победить его может 
только вооруженный народ, 
готовый сражаться до конца.

— В Гватемале надо было 
сражаться, но почти никто не 
сражался, — вспоминал он по
том о событиях в этой стра
не.

То, что президент Хакобо 
Арбенс мог организовать от
пор наемникам американских 
империалистов, а не отказы
ваться от власти и бежать из 
страны, убеждает приводимый 
Че пример. Вошедшие в сто
лицу наемники перепились и 
оскорбили кадетов военного 
училища. Тогда начальник учи
лища вывел ночью личный со
став на улицу и арестовал яд
ро наемной армии. А утром 
провел под конвоем колонну 
помятых «освободителей» по 
городу. «Контрпереворот был 
практически осуществлен да
же не помышлявшим об этом 
полковником, — восклицал 
Че. — Надо было Арбенсу или 
кому-нибудь из руководите
лей свергнутого правитель
ства выйти из своего дипло-

матического убежища, поздра
вить полковника с победой, 
назначить его министром обо
роны и идти вперед. Но нет, 
этого не произошло». Гвате
мальский опыт надолго за
помнился ему, и он сделал для 
себя соответствующие выво
ды. В беседе, когда со
ветские товарищи спрашивали 
его, удержится ли кубинская 
революция, Че отвечал: «Не 
берусь гадать об исходе, но 
сам сделаю все для оконча
тельной победы революции. 
Если понадобится — возьму 
автомат и займу свое место 
на баррикаде. Одно могу га
рантировать: в случае неудачи 
вы не' найдете меня среди 
укрывшихся в иностранных по
сольствах, ищите меня среди 
погибших. Хватит с меня по
ражения в Гватемале».

НА ПОСТУ МИНИСТРА
Спустя некоторое время по

сле того, как «барбудос» всту
пили в Гавану, в обращении 
появились денежные купюры с 
короткой размашистой под
писью — Че. Так назначенный 
президентом Национального 
банка с правами министра фи
нансов Эрнесто Че Гевара ре
шил проблему выпуска новых 
денег. Кстати, так он стал 
подписываться во всех/офи
циальных документах. И поэ
тому, вероятно, будет интерес
но узнать, что означает это 
«че»? Аргентинцы переняли 
междометие «че» у индей
цев. У них оно выражает целую 
гамму человеческих чувств. 
За пристрастие к этому меж
дометию кубинские повстанцы 
добавили к имени Эрнесто Ге
вары — Че.

«Для меня «Че» означает са
мое важное, самое дорогое в 
моей жизни, — ответил он, 
когда его спрашивали об от
ношении к новому имени. — 
Иначе и быть не могло. Ведь 
мое имя и фамилия — нечто 
маленькое, частное, незначи
тельное».

Реакционеры всех мастей пе
реполошились, увидев в соста
ве правительства того, кого 
они считали «рукой Москвы», 
«злым гением» кубинской ре
волюции, чужаком-аргентин
цем.

Отвечая им, Че объявил се
бя последователем идей Хо
се Марти, выступавшего за 
союз латиноамериканских на
родов в борьбе за подлинную 
свободу. «Где бы я ни находил
ся в Латинской Америке,’ я не 
считал 'себя иностранцем. В 
Гватемале я чувствовал себя 

гватемальцем, в Мексике — 
мексиканцем, в I lepy — перу
анцем, как теперь кубинцем 
на Кубе, и здесь, и всюду — 
аргентинцем...».

Был ли он хорошим минист
ром финансов? Да. Как и воз
несенные волей народа на свои 
высокие посты комиссары пер
вого Советского правительства, 
Че понимал, что все в стране, в 
том числе и финансы, должно 
находиться в распоряжении 
тех, кто трудится.

Нет ни одного важного ме
роприятия, проведенного ре
волюционным правительством 
в первые годы .своего суще
ствования, в котором важную 
роль йе сыграл Че. Здесь и 
осуществление аграрной ре
формы, и выполнение важных 
дипломатических поручений, в 
том числе укрепление связей 
с Советским Союзом, строи
тельство новой революционной 
армии...

Но главным для себя Эрне
сто Че Гевара считал работу 
на посту министра промышлен
ности, куда он был назначен 
23 февраля 1961 года. Вступая 
в новую должность, Че. заявил, 
что без обретения экономиче
ской независимости невозмо
жно рассчитывать на полити
ческую. Он мечтал о социали
стической Кубе и внимательно 
изучал опыт строительства в 
СССР, руководства народным 

хозяйством. Тогда им были вы
сказаны слова, которые, дума
ется, не потеряли актуально
сти и в наши дни: «Строитель
ство социализма основано на 
плодах труда на растущем про
изводстве и производительно
сти труда. Было бы бесполез
но развивать нашу сознатель
ность, если бы мы не смогли 
повысить наше производство, 
если бы у нас не было товаров 
широкого потребления».

Че стал организатором со
циалистического соревнова
ния на Кубе. Он видел в нем 
не только средство повышения 
производительности труда, но и 
систему создания нового чело
века, для которого интересы 
коллектива выше собственных.

Большое значение придавал 
он добровольному труду, вы
полняемому без оплаты в сво
бодное время. Министра Эр
несто Че Гевару можно было 
часто видеть с мачете в руках 
на рубке сахарного тростника, 
за рулем комбайна, на раз
грузке в порту, на строитель
стве жилых зданий.

Каковы результаты его ру
ководства кубинской промыш

ленностью в течение четырех 
лет? За это время была прове
дена национализация средств 
произзодстза. Исчезла без
работица, от которой страда
ла Куба раньше.

И то, что кубинская револю
ция опрокинула надежды тех 
же американских империали
стов на провал в экономиче
ской области, во многом за
слуга Че.

Но вместе с этим он беспо
щадно вскрывал недостатки в 
работе руководимого им ми
нистерства, не стеснялся пуб
лично признавать свои ошибки.

Людям, которые не знали 
его близко, он мог казаться 
аскетом, фанатично преданным 
работе. Впрочем, и сам Че не 
скрывал, что ему нравятся лю
ди целеустремленные. Под
тверждением этому служит 
один любопытный факт. Нахо
дясь в эмиграции в Мексике 
в 1956 году, Че Гевара зашел 
в советское посольство и по
просил дагь ему «лучшие про
изведения советской литерату- 
рь!». Его спросили, какие он 
считает лучшими. — «Чапаев» 
Д. Фурманова, «Как закаля
лась сталь» Н. Островского, 
«Повесть о настоящем челове
ке» Б. Полевого» — был ответ.

Выбор книг говорит сам за 
себя. Че отличался скромно
стью и был совершенным 
бессребренником. Когда вве

ли продовольственные карточ
ки, то один из его подчинен
ных пожаловался, что его 
семье не хватает продуктов. 
Че возразил, что его семья 
этого не чувствует. — «Так ты 
как начальник получаешь на
верняка повышенный паек».

Че возмутился, но на следую
щий день проверил и сказал 
тому же товарищу:

— Действительно, оказа
лось, что моя семья получала 
повышенную квоту. Теперь с 
этим безобразием покончено.

Навсегда покидая Кубу, он 
написал в письме, обращенном 
к Ф. Кастро: «Я не оставляю 
своим детям и своей жене ни
какого имущества, и это не 
печалит меня. Я рад, что это 
так. Я ничего не прошу для 
них, потому что государство 
даст им достаточно для того, 
чтобы они могли жить и полу
чить образование».

Да, у этого «железного ре
волюционера, лишенного че
ловеческих радостей», было 
четверо детей, вернее, пять, 
так как дочь от первого брака 
тоже жила с ними. И не было 
более доброго и заботливого 
отца.

Он любил животных. Непло
хо рисовал акварели. Писал 
стихи. «Пойдем встречать за
рю на острове твоем, похожем 
на зеленого каймана...». Его 
хотели принять в Союз писа
телей Кубы, но он отказался, 
так как не считал себя поэ
том таким, как Пабло Неруда, 
чей томик стихов прошел с 
ним всю повстанческую эпо
пею. ,

Кстати, о книгах. Пожалуй, 
они да шахматы были един
ственными человеческими сла
бостями, присущими Че. «Я 
помню, у него было много 
книг, — свидетельствует капи
тан Марсиаль Ороско, сражав
шийся в его колонне во вре
мя борьбы с Батистой. — Он 
много читал. Он не терял ни 
минуты. Часто он жертвовал 
сном, чтобы почитать или сде
лать запись в дневнике. Если 
он вставал с зарей, он прини

мался за чтение. Часто он чи
тал ночью при свете костра».

Но долго оставаться на Ку
бе Че не захотел. Почему? То
му было много причин, но глав
ная заключалась в том, на что 
он указывал в разговоре со 
своим другом Альбертом Гра- 
надсом: «Пока я сижу за пись
менным столом, мои друзья 
гибнут, неумело применяя мою 
партизанскую тактику». Поче
му была выбрана Боливия? Эта 
страна казалась Че Геваре, со
гласно его революционной тео
рии, наиболее подходящей: с 
группой в 30—50 человек он 
хотел начать вооруженную 
борьбу.

Из Боливии он рассчитывал 

перенести партизанские дей
ствия в Аргентину, Бразилию 
и другие страны, пока весь 
американский континент не за
пылает в революционном по
жаре.

ЧЕ: «МОИ МЕЧТЫ
НЕ ЗНАЮТ ГРАНИЦ»

Началась боливийская эпо. 
пел удачно. Въехавшей в Бо
ливию за два с лишним года 
до появления здесь Че и дру
гих партизан Тамаре Бунке 
удалось многое. Блестяще об
разованная, привлекательная, 
умеющая играть на несколь
ких музыкальных инструмен
тах, петь, она проникла в выс
шие правительственные сферы, 
познакомилась с самим прези
дентом страны генералом Бар- 
рьентосом, уж не говоря о 
множестве других высоко-пос
тавленных чиновников.

В историю революционной 
борьбы в Латинской Америке 
она вошла под именем Тани- 
партизанки.

Ввиду того, что Таня сыгра
ла большую роль в судьбе от
ряда Че 1евары в Боливии, о 
ней следует рассказать не
сколько подробней. Ее родите
ли, немецкие коммунисты, бе
жали от нацистского террора в 
Аргентину, где и родилась 
Тамара. После войны они семь
ей вернулись в ГДР. Но инте
рес к Латинской Америке Та
мара Бунке не потеряла. Ув
лекшись идеями кубинской ре
волюции, она приехала на ост
ров Свободы.

Если Таня въехала в Боли
вию под чужим именем, то 
француз Режи Дебрэ — еще 
один доверенный человек Че 
Гевары — под собственным 
именем объехал всю страну, 
изучая места будущих парти
занских боев.

Кстати, после поражения и 
заключения в боливийских 
тюрьмах Р. Дебрэ вернулся 
во Францию и стал политиче
ским советником президента 
Миттерана. ,

После столь мощной подго
товки в страну благополучно 
въехали Че и другие члены 
интернационального партизан
ского отряда. Среди них были 
аргентинцы, перуанцы, уруг
вайцы... По замыслу Че, отряд 
должен был явиться своеобраз
ной школой руководящих кад
ров для революционного дви
жения в других странах аме
риканского континента.

Здесь, в Боливии, Че вел 
дневник, ставший впоследст
вии известным всему миру под 
названием «Боливийский днев
ник». В нем предельно искрен
не и правдиво он повеству
ет о жизни отряда, в том 
числе о своем грандиоз
ном замысле превратить Кор
дильеры и Анды в Сьерра- 
Маэстра Америки.

Не являются ли все эти 
действия нарушением между
народных законов? Да, конеч
но. Но сколько раз те же.США 
применяли силу в решении 
спорных вопросов в Латинской 
Америке? Кто организовал 
вторжение наемников на 
Плайя-Хирон и пытался заду
шить Кубу кольцом экономи
ческой блокады? Революция 
тогда чего-то стоит, когда она 
умеет защищаться.

Но почему все-таки столь 
тщательно задуманная и осу
ществленная боливийская экс
педиция потерпела неудачу?

Во-первых, участники отря
да Че, в основном иностран
цы, были чужаками для боли
вийцев. Во-вторых, Соединен
ные Штаты были готовы на все, 
чтобы не допустить образова
ния у себя под боком «вто
рой Кубы». И, пожалуй, самое 
главное заключалось в том, 
что в стране не созрели объ
ективные условия для рево
люции.

ШАГИ В БЕССМЕРТИЕ
Команданте Че Гевару уби

ли физически, а теперь, после 
смерти, стараются убить и по
литически. Ведь образ Че — 
революционера, человека не 
фразы, а действия — не ме
нее опасен для империали
стов, чем живой команданте.

Его имя пытаются использо
вать левые экстремисты, его 
портрет можно видеть на сбо
рищах групп троцкистов и мао
истов, кое-кто объявляет его 
принципиальным противником 
Советского Союза...

Да, не во всем можно со
гласиться с Че. Но что лежа
ло в основе его заблуждений? 
Прежде всего революционный 
романтизм. Ему всегда хоте
лось большего, чем предлага
ла реальность. Его страстная 
натура не позволяла ему сооб
разовывать свои высокие уст
ремления с конкретной ситуа
цией, с уровнем подготовлен
ности к революции масс. Но 
ведь не это было главным в 
его личности. Пожалуй, прав 
В. Гусев, заметивший в своей 
статье «Че Гевара — легенда и 
жизнь», что такие люди, как 
Че, «всегда готовы заплатить 
за свои ошибки ценою собст
венной жизни, а эта цена, 
как правило, вовсе не по кар
ману тем, кто берется судить 
их».

А потом следует помнить 
слева В. И, Ленина относитель
но революционных романти
ков. «Само собой разумеется, 
мы не можем обойтись без 
романтики. Лучше избыток ее, 
чем недостаток. Мы всегда 
симпатизировали революцион
ным романтикам, даже когда 
были не согласны с ними».

Че дорог нам как пример 
мужественного революционера 
с незапятнанной совестью и 
честью коммуниста. Нам бли
зок и понятен жизненный под
виг команданте революции.

Виктор КЛОЧКОВ.

Фоторепродукции В. ГУСЕВА.
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Вы, кто
...вместе С Бобом Диланом 

прислушивался к ответу, ^ко
торый унес ветер»,

...участвовал в разговорах и 
спорах Джими Хендрикса со 
своей «электрической леди», 
как почтительно называл он 
гитару,

...грустил и размышлял с 
«Битлз» в «Клубе одиноких 
сердец сержанта Пеппера», 

...воспринимал как открове
ние исповедальные песни «Ма
шины времени» и «Аквариума», 

...слушает сейчас жесткие 
ритмы «Арии» и «Айрон мёй- 
ден», отдавая предпочтение 
стилю «хэви метал»,

...не может понять своих де
тей, часами просиживающих в 
наушниках у магнитофонов за 
«неведомой» музыкой,

— звоните в субботу, 10 ок
тября в редакцию по «Горяче
му телефону» 51-28-61 и 
58-93-30 с 10.00 до 13.00.

Вашими собеседниками в 
этот день будут члены Сверд
ловского областного рок-клу- 
ба. В диалоге о его коллекти
вах и проблемах, о современ
ной музыке согласились при
нять участие:

Александр Калужский, ад
министратор рок-клуба; Нико
лай Грахов, председатель 
правления; Александр Панты- 
кин (группа «Урфин Джюс»); 
Владимир Шахрин (группа 
«Чай-Ф»); Вячеслав Бутусов и 
Дмитрий Умецкий (группа 
«Наутилус помпилиус»]; Ма
рат Файрушин,, инструктор от
дела пропаганды и культмас
совой работы обкома комсо
мола, член правления рок- 
клуба.

Обратите внимание: время 
«Горячего телефона», по не за
висящим от редакции причи
нам, изменилось. Итак, с 10.00 
до 13.00

В НАРОДНОМ кален
даре недаром замечено 
«Октябрь то плачет, то 
смеется». Погода в эту 
пору неустойчивая. За 
неожиданными переме
нами наблюдаешь из 
окна теплой квартиры в 
общем-то без раздраже
ния. Другое дело, если 
в эту пору находишься в 
поле на уборке урожая.

Октябрь — предзимье. 
Природа потихоньку на
чинает готовиться ко сну. 
С листопадом уходит 
золотая осень. Шурша
щим ковром ложатся 
под ноги прохожих опав
шие листья. Красивая и 
грустная картина. И на
строение тоже грустное— 
расстаются бойцы убо
рочных отрядов, прошед
шие через все невзгоды 
страды.

Фото М. КОРЯКИНА.

РЕКЛАМНОЕ АГЕНТСТВО
М АЛАХ ИГ

• ХОККЕЙ.
ВЫСШАЯ ЛИГА

АПЛОДИСМЕНТЫ
ИГРЕ

«Автомобилист» (Сверд
ловск) — «Крылья Советов» 
(Москва) — 5:2 (2:0, 1:0, 2:2). 
Шайбы забросили: у хозяев — 
Безродное (2-я мин.), Бякин 
(20), Анисимов (30), Кутергин 
(49), Мартемьянов (51); у гос
тей: Пряхин (41), Авдеев (54).

Кто прервет победную серию 
«Крыльев Советов», выиграв
ших на старте чемпионата пять 
матчей подряд? Хороший на
строй, с которым и наша коман
да провела первые встречи, по
зволял в душе надеяться на 
то, что это будет именно «Ав
томобилист». И наши хоккеис
ты полностью оправдали на
дежды. Можно со вкусом опи
сывать, как была заброшена 
та или иная шайба, как само
отверженно, применяя всегда 
зрелищные силовые приемы, 
играли хозяева площадки в за
щите, как Семенов ухитрялся 
в очередной раз преградить 
путь «верной» шайбе. И все

это будут эпизоды, из которых 
действительно складывался ра
дующий нас результат. Но, ду
мается, самое впечатляющее, 
что останется в памяти от это
го хоккейного вечера, — это 
показанная нашей командой 
игра. Игра с большой буквы. 
Хоккей, в котором рациональ
ная грамотность коллективных 
действий соединялась с высо
кой скоростью и эмоциональ
ным стремлением каждого из 
хоккеистов быть максимально 
полезным в его сотворении. И 
так от первой до последней 
секунды.

Предположу; что этот матч 
станет точкой отсчета. Что те
перь, после него, мы все время 
будем ждать игры не менее 
классной.

А в стенографическом изло
жении события развивались 
так.

Тренеры свердловчан видо
изменили составы всех звень
ев, и это, несомненно, способ
ствовало творчеству.’

Матч начался с азартных 
атак хозяев, и уже на второй 
минуте защитники «Крыльев 
Советов» успели лишь прово
дить глазами шайбу, попавшую 
в ворота Браташа после брос
ка Безроднова.

В таком же ключе встреча 
и продолжалась. Хорошо орга

низованная игра свердловчан в 
обороне не позволяла москви
чам наладить свои острые ата
ки — они разрушались на под
ступах к воротам. А незадолго 
до перерыва Бякин опередил 
Браташа, только что прикры
вавшего другой угол, и сделал 
счет 2:0 (в эту минуту у гос
тей было на площадке на игро
ка больше).

Во второй 20-минутке моск
вичи немного выровняли игру, 
но не более того. А Анисимов 
с подачи Мартемьянова сде
лал разрыв уже убедитель
ным — 3:0.

Через 38 секунд после нача
ла заключительного периода 
Тарасов не сумел помешать 
Пряхину точно бросить — 3:1. 
Но затем Кутергин, реализо
вавший большинство, и Мар
темьянов ясно дали понять, 
что уступать преимущество на
ша команда не собирается. И 
хотя вскоре свердловчане на 
несколько трудных минут ос
тались вчетвером и Авдеев су
мел использовать 5-минутное 
удаление Лукиянова — «Авто
мобилист» уверенно контроли

ровал ход встречи до ее кон
ца.

Вчера состоялся еще один 
матч между «Автомобилистом» 
и «Крыльями Советов».

Результаты других встреч: 
«Торпедо» (Я) — «Динамо» 
(М) — 6:2 (ай да дебютан
ты!), ЦСКА — СКА — 6:1, 
«Химик» — «Динамо» (Р) — 
3:1,
• Н. ГОРДИЕНКО.

ПЕРВАЯ ЛИГА
Состоялись очередные мат

чи команд первой лиги. В 
Тольятти свердловские ар
мейцы свели первую встре
чу — 3:3, а во второй усту
пили — 4:6. «Салават Юла
ев» нанес поражения «Мо- 
поту» — 6:2, 4:3, «Метал
лург» поделил очки с 
«Авангардом» — 4:3, 2:4, 
а «Автомобилист» также на 
равных сыграл с «Дизели
стом» — 5:3, 2:4.

9 БАСКЕТБОЛ
ВЫСШАЯ ЛИГА

Стартовал чемпионат СССР 
по баскетболу среди женских 
клубов высшей лиги. Лишь на

одно очко во встрече с урал- 
машевнами оказались впереди 
баскетболистки вильнюсского 
«Кибиркштиса» — 83:82.

• НАСТОЛЬНЫЙ 
ТЕННИС

В Асбесте завершилось лич
ное первенство области по на
стольному теннису среди юно
шей и девушек. В увлекатель
ных поединках участвовали 
104 представителя из Сысерти, 
Свердловска, Нижнего Тагила, 
Первоуральска, Верхней Пыш
мы и Асбеста. Тон задавали 
юные спортсмены ДФСО 
профсоюзов, которые и побе
дили в большинстве видов 
программы. Первое место сре
ди девушек заняла Манакова, 
а среди юношей — Морилов 
(оба — ДФСО профсою
зов, Нижний Тагил). В парном 
разряде отличились Граче
ва — Алимпиева («Трудо
вые резервы», Свердловск), 
Морилов —■ Арутунян. Среди 
смешанных пар лучшими ста
ли Манакова — Морилов, 17- 
летний воспитанник Ф. Бурга
нова, Д. Морилов — абсолют
ный победитель турнира.

Хорошо выступил самый 
юный участник, шестиклассник 
А. Бондарев. Воспитанник 
П. Михальчика примет участие 
во всесоюзных соревнованиях.

С. БЕЛОГОЛОВЫЙ.

Адрес: ул. Вайнера, 16 (вход со двора).

Победительницы конкурса смогут участ
вовать в создании рекламных фильмов, бук
летов, проспектов и объявлений.

Все начинается с рекламы, а реклама 
начинается с конкурса... манекенщиц-де
монстраторов.

Вас ждут каждую пятницу с 15 до 19 ча
сов в агентстве «Малахит».

Телефоны для справок: 57-87-97, 
51-72-04.

КАК СТАТЬ ЗВЕЗДОЙ?

Сегодня в 19 час. 30 мин. 
премьерой французского художественного 

фильма

«Скромное обаяние буржуазии»
Луиса Бунюэля

В КИНОТЕАТРЕ «ИСКРА» 
ОТКРЫВАЕТСЯ КИНОКЛУБ 

«ПРОБЛЕМА».
Любители серьезного кинематографа смогут 

смотреть в киноклубе произведения киноискус
ства высокого художественного уровня.

Городская дирекция киносети.

КЛУБ ЛЮБИТЕЛЕЙ «СПОРТЛОТО»
ПРОВОДИТ ОЧЕРЕДНОЕ ЗАСЕДАНИЕ

22 октября в 18 часов
В МАЛОМ ЗАЛЕ ДВОРЦА МОЛОДЕЖИ. /

Вы сможете ознакомиться с новинками «Спорт
лото», обменяться системами, приобрести билеты 
«Спортлото», «Спринта» и «Спортпрогноза».

Свердловское зональное управление 
спортивных лотерей.

храни прекрасные черты

ГОРОД ТВОЙ-ТВОЯ ЗАБОТА
Когда-то под таким лозунгом-призывом начиналось в 

Свердловске движение за город высокой культуры. Ныне 
наступил новый этап в развитии этого движения. Беседу на 
эту тему ведут заместитель начальника Главного управления 
охраны памятников истории и культуры Министерства куль
туры РСФСР Виктор Александрович Булочников и писатель 
Борис Степанович Рябинин.

БУЛОЧНИКОВ: — Если го
ворить сухим канцелярским 
языком, наша тема разгово
ра — вопросы сохранения ис
торико-культурного наследия 
Свердловска.

...В век развития крупных 
городов остро встали две 
проблемы: сохранение истори
ко-культурного наследия (эко
логия культуры) и сохранение 
природной окружающей среды 
от производственной и урбани
стической деятельности челове
ка (экология окружающей сре
ды). Свердловск внесен в до
полнительные списки историче
ских городов...

РЯБИНИН: — Наконец-то! 
Уже добрая половина старого 
уничтожена... Сначала ломаем, 
разрушаем, потом начинаем 
охранять...

БУЛОЧНИКОВ: — Сверд
ловск, несмотря на значитель
ные утраты, по сей день обла
дает огромным потенциалом 
историко-культурного наследия, 
созданного здесь за двух-с- 
половиной-вековую историю. 
Он имеет уникальное природ
ное окружение и расположен 
вокруг долины реки Исеть, 
умело и творчески включенной 
человеком в свою трудовую 
деятельность и дающей горо
ду неповторимое лицо.;.

В настоящее время новые 
районы города постепенно над
вигаются на центральную 
часть, долгое время стоявшую 
без изменений за исключением 
отдельных узлов. Главные ком
позиционные линии — проспект 
Ленина, пойменная ось Исети... 
Центральное ядро! Я считаю, 
что на проспекте Ленина не 
должно быть высоких зданий.

В настоящее время ' в Сверд
ловске сложилась острая си
туация в связи с начина
емой реконструкцией цент
ра. В местной и центральной 
печати отмечались существен
ные недостатки в охране памят
ников. их использовании и вос

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СУББОТА, 10 ОКТЯБРЯ
«ОРБИТА-4» — «ВОСТОК»
7.00 — «90 минут».
8.35 — «АБВГДейка».
9.05 — «Движение без опас

ности».
9.35 — «Родники».
10.10 — «Шукшинские дни на 

Алтае».

становлении. Только за послед
ний период снесено несколько 
памятников, состоявших под 
государственной охраной, реша
ются вопросы развития комп
лекса гостиницы «Большой 
Урал», привязки крупного ан
самбля Дворца пионеров (но
вого, который замышляют 
строить), создания Монумента 
воинской и трудовой славы 
Урала на стрелке пруда и мно
гие другие, существенно затра
гивающие проблему отношения 
к историческому наследию. 
Главное, я бы сказал—решаю
щее, здесь — это человеческое 
мышление, взгляды ..

РЯБИНИН: — К прошлому 
мы чаше всего бываем жесто
ки, говорил председатель Свер
дловского клуба знатоков го
рода А. Галкин. А ведь и 
нужно-то всего-навсего взгля
нуть на прошлое глазами доб
рого, памятливого человека с 
отзывчивой душой, помнящего, 
к какому роду-племени он 
принадлежит, н понимающе
го ■— чувствующего! — красо
ту окружения.

БУЛОЧНИКОВ: — Наблю
дается странниая особенность: 
например, о Пизанской падаю
щей башне помнят все и тре
вожатся об ее судьбе, вдруг 
рухнет — и прости-прошай, 
жалко; газеты периодически 
публикуют информации о ней. 
А вот до Невьянской, тоже на
клонной, на Урале как будто 
никому и дела лет... Правда, 
сейчас, кажется, занялись и 
ею...

РЯБИНИН: — Да. Нашелся 
энергичный человек, директор 
завода Хохонов, и дело вро
де сдвинулось с мертвой точ
ки. Вероятно, скоро башня в 
обновленном виде будет откры
та для посещений и всеобщего 
обозрения, вместе с ее таинст
венными подвалами, которые 
так живописал Алексей Тол
стой...

БУЛОЧНИКОВ: В 1970 году

И.Ю — «Движение». Доку
ментальный телефильм о лау
реате Ленинской премии про
фессоре Г. А. Илизарове.

11.40 — «Для всех и для 
каждого».

12.05 — «Содружество». Те
лежурнал.

12.35 — «Живая природа».
13.35 — «Новаторы и консер

ваторы». О новых сверхпроч
ных покрытиях, применяемых 
для защиты памятников куль
туры.

14.20 — «Сегодня в мире».
14.35 — Константин Ваншен- 

кин. «Поиски себя», «Обретения 
и потери».

15.25 — Премьера фильма- 
концерта «Анне Вески». 

постановлением Министерства 
культуры РСФСР и Госстроя 
РСФСР был утвержден список 
Городов й других населенных 
мест Федерации, имеющих ар
хитектурные памятники, градо
строительные ансамбли и ком
плексы, являющиеся памятни
ками национальной культуры, а 
также сохранившие природные 
ландшафты и древний культур
ный слой земли, представляю
щие археологическую и истори
ческую ценность. В этот спи
сок тогда вошло 115 городов 
РСФСР. Прошло некоторое 
время, и стало ясно, что его 
необходимо дополнить, так как 
имеется еще огромное коли
чество городов и населенных 
мест, обладающих крупным ис
торико-культурным наследием.

Если к проектированию ис
торических 115 городов были 
предъявлены в свое время 
определенные требования, со
ставлена временная инструк
ция (1906 год) по разработке 
проектов зон охраны памятни
ков, то для остальных городов 
при проектировании пользова
лись только СНИПами (строи
тельные нормы и правила), 
что привело к негативным по
следствиям. При реконструкции 
центров многих крупных обла
стных городов, обладающих 
историко-культурным насле
дием. были допущены сущест
венные ошибки в решении 
архитектурно - планировочной 
структуры, объемно-простран
ственной композиции, системы 
транспорта, озеленения, архи
тектурно-художественного об
раза и, самое главное, в мас
штабе и характере современ
ной застройки.

После выхода в 1976-78 го
дах Закона СССР и РСФСР «Об 
охране и использовании памят
ников истории и культуры» 
многие проектные институты 
страны стали исправлять до
пущенные ранее ошибки и 
приступили к корректировке 
проектов генеральных планов 
и ПДП (проекты детальной 
планировки) центров Куйбыше
ва, Саратова, Ульяновска, Там
бова и ряда других городов.

РЯБИНИН: — Иной глав
ный архитектор, когда его на
чинают критиковать, до сих 
пор прикрывается, как щитом, 
генпланом, составленным мно
го лет назад, без учета истори
ческой застройки, и давным- 
давно устаревшим.

БУЛОЧНИКОВ: — Такой 
нормативный документ, на
сколько мне известно, для ' 
Свердловска на период до 2000

15.50 — Мультфильмы.
16.25 — VII Международный 

фестиваль телепрограмм народ- 
кого творчества «Радуга». «Вре
мя прядет свою пряжу» (Испа
ния).

16.55 — Премьера докумен
тального телефильма «Г анна 

Ф Самутина, автопортрет».
17.25 — Концерт мастеров 

искусств и творческой молоде
жи Азербайджанской ССР в 
Государстеенном Центральном 
концертном зале».

19.15 — Премьера телеспек
такля Московского академиче
ского театра имени В. Маяков
ского «Смотрите, кто пришел».

20.30 — «Время».
21.05 — «Прожектор пере

стройки».
21.15 — Продолжение теле

спектакля «Смотрите, кто при
шел». 

года был подготовлен в 1973 
году московским институтом 
«Гипрогор». Но это йе только 
ваша беда. Не избежали оши
бок при проектировании многие 
исторические города. При рекон
струкции их центров подчас 
неразумно уничтожается фоно
вая историческая застройка. 
Огромными масштабами совре
менных высотных акцентов 
(часто не там посаженных) 
уничтожается городской ланд
шафт. Все это стало приводить 
к обезличиванию наших горо
дов, уникальных городских и 
природных ландшафтов.

РЯБИНИН: —> Вернемся к 
Свердловску.

БУЛОЧНИКОВ: — Одним 
из основных вопросов разви
тия центра в Свердловске яв
ляется правильное решение ре
конструкции главной площади 
города — 1905 года. Верно 
найденный образ этой площади 
будет являться ключевым под
ходом к решению централь
ной части города со всеми 
его многочисленными пробле
мами. Необходимо сохранить 
ее историчность. Гармониче
ское сочетание старого и но
вого могут сохранить и обо
гатить лицо развивающегося 
большого города, дать челове
ческую масштабность и осо
бый колорит с включением со
хранившейся природной среды. 
Не каждый город может по
хвастаться тем творческим 
пространством возможностей, 
что еще есть у вас. Но для 
этого предстоит обстоятельно 
продумать ряд градостроитель
ных задач при разработке, 
корректировке проекта Гене
рального плана с учетом проек
та зон охраны памятников ис
тории и культуры, а также 
корректировке в дальнейшем 
ПДП центра города с уточне
нием зон охраны памятников и 
регенерации отдельных истори
ческих кварталов и улиц.

Работа по реконструкции 
центральной части Свердлов
ска — необыкновенно богатая 
и счастливая тема для творче
ства проектировщиков...

РЯБИНИН: — К несчастью, 
как показывает практика, так 
считают далеко не все... По

22.35 —- Новости.
22.40 — Эстрадный концерт.
23.40 — Мультфильм для 

взрослых «Ох, уж эти родите
ли».

00.00 — Футбол. Отборочный 
матч чемпионата Европы. Сбор
ная СССР — сборная ГДР.

«ДУБЛЬ-4»
8.00 — Утренняя гимнастика.
8.20 — Документальный

фильм.
8.35 — Ритмическая гимна

стика.
9.05 — «Мировая художест

венная культура». А. Толстой. 
«По страницам произведений».

9.50 — «Утренняя почта».
10.20 — «Под маской». О про

вале одного из эмиссаров под
рывной клерикальной органи
зации «Кестон-колледж»
Д. Джеймса.

11.00 — «Наш сад». 

звольте небольшое сравнение. В 
архитектуре до сих пор господ
ствует произвол. И все заве
рения и клятвы наших то
варищей. что они ничего не 
тронут, упаси бог, сохранят и 
то и то, как правило, лицеме
рие и беззастенчивая ложь, об
ман для успокоения обществен
ного мнения. Проходит немно
го времени, и снова (в который 
раз!) убеждаешься — исчезло 
одно, снесли, сломали другое. 
А назад ничего не вернешь.

Как остановить эту стихию?
БУЛОЧНИКОВ: — Есть за

кон...
РЯБИНИН: — Но его не 

применяют: виновных нет. Хо
тя все их знают и тычут паль
цами.

...Меня сейчас очень беспо
коит судьба поймы реки Исе
ти . Быть ли ей в пределах го
родской черты одетой в гра
нит, подобно Неве, или пусть 
течет прихотливо, свободно, ка
кой сотворила ее природа, с 
естественными лужайками на 
берегах, под склоняющимися 
ндд нею густыми кронами пла
кучих ив и берез? Институт 
уже выполнил крупную плани
ровочную работу по благо
устройству берегов Исети в 
пределах города. Но, как отме
чалось в печати, коллектив 
проектировщиков под руковод
ством В. И. Весника игнориро
вал зоны охраны памятников, 
(и .добавим, природный «про
филь» Исети), и готовый про
ект уже сейчас требует пере
смотра.

Вы упоминали экологическую 
среду, природные слагаемые го
рода. Нынешнему Свердлов
ску и тут есть чем похвалить
ся. Но... хотя Гор^еленстрой— 
«зеленый цех» города — еже
годно рапортует о перевыпол
нении планов посадки дере
вьев и кустарников и, каза
лось бы, богатство это должно 
прибывать, в действительности 
оно не только не прибывает, но 
даже уменьшается. Много ру
бится под строительство, иног
да, прямо сказать, без особой 
надобности.

На памяти, как пришлось 
всем народом спасать парк 
имени XXII съезда партии. 
Под ударом постоянно нахо
дятся проспект Ленина, улицы 
Пушкинская, Чапаева, насаж
дения тридцатых годов (на 
Уралмаше стали благоустраи
вать бульвар Культуры — вы
рубили половину деревьев). 
Редеют, ухудшаются леса при
городной зоны — ожерелье 
здоровья Свердловска. Когда 
однажды это было высказано 
главному архитектору, он не 
нашел них его лучшего, как 
сказать: «Татищев, когда стро
ил Екатеринбург, тоже выру
бил лес».

БУЛОЧНИКОВ: — Анало
гия, конечно, превосходная. 
Значит, между татищевским

11.30 ~ «Чешская филармо
ния •— молодежи». В. Калабис. 
Симфония № 2.

12.20 — «Офицеры». Художе
ственный фильм с субтитрами.

13.50 —° «Таллинские музы
кальные картинки». К. Сини. 
Вокальный цикл на стихи 
Г. Лорки.

14.10 — «Энологический
дне?, ник». «Охота».

14.40 — «Приглашает телеви
зионный театр». Ж. Сименон. 
«Мегрэ колеблется». Телеспек
такль. 1 и 2-я серии.

17.35 — Премьера докумен
тального фильма «Хранители».

18.20 — Свердловск. Новости.
18.30 — МОСКВА. «Музыка 

наших современников».
19.30 — «Спокойной ночи,

малыши!».
19.45 — «Здоровье».
20.30 — «Время».

временем и нашим разницы 
никакой?!

РЯБИНИН: — Запущен парк 
Дворца пионеров — тоже ис
торическая реликвия, жемчу
жина садово-паркового искус
ства прошлого века. Сейчас 
приступили к восстановлению. 
Но сильно опасаюсь, что . он 
мало будет похож на прежний 
парк: во-первых. от него уже 
отрубили большой кусок под 
новый ТЮЗ, а во-вторых, не 
подвергнется ли он стандарти
зации согласно нынешним при
вычным ГОСТам. Я знакомил
ся с проектом: опять бетон, хо
тя, мы знаем, прежде его не 
применяли в таких количест
вах. Бетонные поребрики... Не 
убьет ли это £ылую красоту 
парка, естественность и нату
ральность его природы... А 
ведь в городе есть специалис
ты, но к ним не прислушива
ются. Известно заявление Пуш
кина, сделанное им, когда у 
него стал проявляться особый 
интерес к истории: «Дикость, 
пошлость и невежество не ува- 
»ajb прошедшего, пресмыка
ясь перед одним настоящим».

БУЛОЧНИКОВ: — Пушкину 
принадлежит еще одно приме
чательное высказывание: «Гор
диться славою своих предков 
не только можно, но и долж
но; не уважать оной есть по
стыдное малодушие». ,

Я считаю, что активное 
вмешательство печати, телеви
дения, творческих союзов 
Свердловска в проблемы пер
спективы застройки города, со
хранения его исторического на
следия, природного своеобра
зия, решения главной площади 
дали положительные результа
ты.

ГлавАПУ Свердловска сей
час принимает меры, к разра
ботке историко-архитектурного 
опорного плана, а затем проек
та зон охраны памятников ис
тории города. Пока дело идет 
не совсем так, как хотелось 
бы, но после обсуждения этой 
программы в декабре 1986 го
да совместно с представителя
ми органов охраны памятников 
Минкультуры РСФСР и градо
строительной секции Союза ар
хитекторов РСФСР предложен 
ряд мероприятий, которые по
могут решить указанные про
блемы.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР «КОСМОС» 
С 17 по 26 октября

ПРОГРАММА ФИЛЬМОВ ЛААСТЕРОВ 
ПРОГРЕССИВНОГО АМЕРИКАНСКОГО 

КИНЕМАТОГРАФА.
17—20 октября

«Полет над гнездом кукушки» 
(2 серии). '

Режиссер — Милош ФОРМАН.
В главной роли — Джек НИКОЛСОН.
21—23 октября

«Амадеус»
(2 серии).

Режиссер — Милош ФОРМАН.
В главной роли — Мюррей АБРАХАМ.
24—26 октября к

«Сальвадор» 
(2 серии).

Режиссер — Оливер СТОУН.
В главной роли — Джеймс ВУД.
Сеансы в 11-30, 15-30, 19-30.
Билеты продаются в кассах киноконцертного 

театра «Космос» и с 16-30 — в кассе кинотеатра 
«Октябрь».

ВЫСШИЕ
УЧЕБНЫЕ
ЗАВЕДЕНИЯ

свердловский институт 
НАРОДНОГО ХОЗЯЙСТВА 

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 
на платные подготовительные курсы 

(9-месячные вечерние, 10-месячные дневные и заочные).
На вечерние и заочные курсы принимаются лица, 

имеющие среднее и среднетехническое образование. 
Учащиеся 10-х классов, техникумов, училищ обучают
ся только на дневных и. заочных курсах.

Занятия проводятся вечером с i 9 до 22 час. 3 раза 
в неделю, днем — по субботам и средам.

Для поступления необходимо представить: 
заявление на имя директора курсов с указанием специ
альности, года окончания школы, партийности, соци
ального происхождения, домашнего адреса, квитанцию 
об уплате 30 рублей (деньги высылать простым почто
вым переводом по адресу: Свердловск, Ленинское от
деление Госбанка, расчетный счет 141102), справку с 
места работы пли учебы, две фотографии размером 
3X4 см (для вечерних курсов — одну).

Адрес института: 620219, Свердловск. ГСП-985, ул. 
8 Марта, 62, комн. 332. Телефон для справок: 22-91-42.

Зам. редактора 
Р. ИСХАКОВ.

21.05 — «Прожектор пере
стройки».

21.15 — «Тема». Художест
венный фильм.

22.50 — Новости.
23.00 — Свердловск. «День за 

днем». Информационная про
грамма.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ (стереоскопиче

ский) — Давай поговорим. 
Они сражались за Родину 
(Две серии).

ТЕМП — Оглашению не 
подлежит.

САЛЮТ — Будни уголов
ного розыска. Новые сказ
ки Шахерезады (две серии).

УРАЛ — Цыганское сча
стье. Избранные (две се
рин). Жизнь одна. Блондин
ка за углом.

СТРЕЛА — Оскар.

ЮРИДИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ им. Р. А. РУДЕНКО 
ПРОДОЛЖАЕТ

ПРИЕМ СЛУШАТЕЛЕЙ
на 8-месячные вечерние и 9-месячные заочные кур

сы по подготовке к поступлению на дневной ве
черний и заочный факультеты института.

Иа курсы принимаются лица с законченным сред
ним образованием.

Стоимость обучения на заочных курсах — 15 руб
лей за весь период обучения. Поступающий высылает 
в адрес курсов квитанцию почтового перевода, заяв
ление на имя ректора института. В заявлении ука
зать общий стаж, место работы, должность, место жи
тельства, почтовый индекс.

Занятия на вечерних курсах проводятся три раза в не
делю с 18 час. 30 мин. Стоимость обучения — 25 dv6- 
лей. 1

Деньги перечислять институту на счет № 141601 
в Кировском отделении Госбанка Свердловска почто
вый индекс 620066.

За справками о работе подготовительных курсов об
ращаться по адресу: 620019, г. Свердловск, ул. Малы
шева, 26, Свердловский юридический институт подго
товительные курсы, комп. 207

Телефон 23-22-77 (с 12 до 18 час. 30 мин., кроме во
скресенья).

«НА CMfHV!»
ИНДЕКС 53800

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи агентства «Союзпечать».

Выходит ежедневно, кроме 
воскресенья и понедельника.

620219, СВЕРДЛОВСК, 
ГСП, 153, ул. ТУРГЕНЕВА, 13, 

12-Й ЭТАЖ.

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
«НА СМЕНУ!«.

* редактор 51-28-61;
* заместитель редактора 
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58-00-15:

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
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* отдел информации. спорта 
и военно-патриотического 
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